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El Ayuntamiento de El Viso 
del Alcor organiza la I Feria 
de Muestras y Oportunida-
des: Happy Weekend del 17 
al 19 de febrero en el Pabe-
llón de Deportes Santa Lu-
cía. La Delegación de Desa-
rrollo y la empresa Eventali 
organizan esta muestra co-
mercial en la que «se darán 
cita las empresas locales 
que quieran exponer y ven-
der sus productos así como 
algunas empresas de fuera 
de la localidad», ha señala-
do la delegada de Desarro-
llo, Mariola Jiménez.

EL VISO

EL ‘HAPPY 
WEEKEND’, 
DEL 17 AL 19

La Universidad de Sevilla co-
laborará con Civisur, platafor-
ma civil asentada en Sevilla y 
Málaga, en su proyecto de 
candidatura del recinto ar-
queológico de Itálica, ubicado 
en Santiponce, a la declara-
ción de Patrimonio Mundial. 
El rector de la US, Miguel Án-
gel Castro, se reunió con Ma-
nuel del Valle y Concha Co-
breros (Civisur) para conocer 
de primera mano la iniciativa. 
Se pondrán en marcha líneas 
de investigación y se aportará 
el conocimiento generado por 
otras ya en marcha.

ITÁLICA

LA US APOYA 
LA INICIATIVA 
DE CIVISUR El grupo municipal de Ciudadanos en Espartinas ha anuncia-

do la ruptura de «toda relación» con el Grupo Socialista, otro-
ra su socio de gobierno, mientras continúe la actitud «inju-
riosa» de su portavoz, José Antonio García, que renunció a 
sus delegaciones por discrepancias con la formación naranja.

ESPARTINAS

CIUDADANOS ROMPE TODA 
RELACIÓN CON LOS SOCIALISTAS

El número de turistas en alojamientos extrahoteleros de la pro-
vincia (apartamentos turísticos, casas rurales y campings), ex-
cluida la capital, ha crecido un 24 por ciento en diciembre de 
2016, con respecto al mismo periodo del año anterior, mientras 
que las pernoctaciones se han mantenido en los mismos niveles.

DIPUTACIÓN

EL TURISMO EXTRAHOTELERO 
CRECE UN 24% EN LA PROVINCIA

El Correo 
SEVILLA 
{En el marco de la segunda 
jornada de la huelga de cua-
tro días promovida por CCOO 
en los 32 comedores escola-
res que gestiona la empresa 
Aramark S.L. en la provincia 
de Sevilla, por la negativa de 
dicha empresa a asumir las 
nóminas impagadas por Ca-
tering Brens, la Junta de An-
dalucía ha asegurado que en 
la reunión a tres bandas cele-
brada este martes se ha al-
canzado un «principio de 
acuerdo» y el paro técnico se-
rá desconvocado este miér-
coles, una vez «ratificado y 
formalizado» ante el Sistema 
Extrajudicial de Resolución 
de Conflicos Laborales de 
Andalucía (Sercla). Sin em-
bargo, el sindicato advierte 
que ha habido un «avance y 
cierto acercamiento» pero 
nada más, y que la huelga se 
mantiene de momento.  

La Agencia Pública Anda-
luza de Educación, que ha 
celebrado una reunión con 
representantes de Aramark y 
de las plantillas de los 32 co-
medores, ha asegurado en un 
comunicado que había un 
«principio de acuerdo entre 
ambas partes». «De este mo-
do, en el día de mañana los 
comedores escolares que es-
taban afectados por la huelga 
volverán a funcionar con 
normalidad, de lo cual se in-
formará a los centros escola-
res para que lo pongan en co-
nocimiento, a su vez, de las 

EDUCACIÓN

La huelga de comedores persiste 
pese a un «principio de acuerdo»
CCOO admite un «acercamiento», pero matiza que no ha desconvocado el paro

familias», señala la Junta.  
El conflicto radica en que 

después de que la Consejería 
de Empleo rescindiese a Ca-
tering Brens los contratos re-
lativos a la gestión de 32 co-
medores escolares de la pro-
vincia por deficiencias en la 
prestación del servicio, y los 
mismos fuesen encomenda-
dos a Aramark S.L., la citada 
empresa no estaría dispuesta 

a afrontar las nóminas pen-
dientes de pago por Catering 
Brens a las plantillas, que su-
man 231 trabajadores. 

Aún por cerrarse 

La unión provincial de CCOO, 
por su parte, ha admitido un 
«avance y cierto acercamien-
to» en la reunión, pero ha avi-
sado de que «no se ha llegado 
a ningún acuerdo, no se ha 

firmado nada y no se ha des-
convocado» el paro técnico.  

Pepa Cuaresma, secretaria 
general del área de Servicios 
de CCOO-Sevilla, ha declara-
do que «se ha avanzado» de 
cara al encuentro en el Serc-
la, pero ha avisado de que el 
sindicato no va a «desconvo-
car nada» hasta «firmar» un 
acuerdo que satisfaga a los 
231 trabajadores. ~

La diputada de Ciudadanos Marta Escrivá insta a la Junta a resolver el problema de los comedores. / Europa Press

Ante el supuesto incumpli-
miento de la sentencia de la 
Audiencia Nacional que en 
diciembre de 2015 condenó a 
la Junta de Andalucía y al 
Ayuntamiento de Écija a in-
demnizar a dos matrimonios 
y a una vecina por las inun-
daciones vividas en la ciudad 
astigitana en 2010, el PP sevi-
llano elevará una iniciativa al 
Parlamento «para saber los 
motivos» por los cuales la 
Administración andaluza no 
abona lo que le corresponde 
según dicha resolución. La 
portavoz del PP, Silvia Here-
dia, ha lamentado que «los 
vecinos lleven esperando sie-
te meses a cobrar las indem-
nizaciones que se marcan en 
la sentencia después de casi 
siete años desde que ocurrie-
ran las riadas». «Estos veci-
nos lo perdieron todo, fueron 
seis inundaciones en dos me-
ses y lo peor es que se podría 
haber evitado si la Junta y el 
Ayuntamiento hubiesen 
cumplido con sus obligacio-
nes», dice la portavoz del PP.

ÉCIJA

EL PP INSTA A 
QUE SE ABONE 
A LOS VECINOS 
DE LA RIADA
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J. M. SERRANO 
Luis Rey, junto a otros participantes en el simposio de especialistas organizado por SingularityU Sevilla

ABC SEVILLA 

Después de que la Junta de Andalu-
cía haya anunciado un «principio de 
acuerdo» entre los representantes 
de Aramark S.L. y de las plantillas 
de los 32 comedores escolares que 
dicha empresa gestiona en la pro-
vincia de Sevilla, al objeto de descon-
vocar la huelga que se celebra esta 
semana, la unión provincial de CC.OO. 
ha admitido un «avance y cierto acer-
camiento» en la reunión celebrada 
ayer, pero ha avisado de que «no se 
ha llegado a ningún acuerdo, no se 
ha firmado nada y no se ha descon-
vocado» el paro técnico. 

Según ha dicho a E. P. Pepa Cua-
resma, secretaria general del área de 
Servicios de CCOO-Sevilla, en la re-
unión celebrada ayer entre los repre-
sentantes de Aramark y de los tra-
bajadores y el director general de la 
Agencia Pública Andaluza de Edu-
cación, Juan Manuel López, «se ha 
avanzado» de cara a un encuentro 
fijado para hoy en el Sistema Extra-
judicial de Resolución de Conflictos 
Laborales de Andalucía (Sercla). «Hay 
un cierto acercamiento», ha dicho 
precisando, eso sí, que «no se ha lle-
gado a ningún acuerdo, no se ha fir-
mado nada ni se ha desconvocado 
la huelga». Cuaresma, al respecto, ha 
reconocido su esperanza de que am-
bas partes protagonicen hoy un 
«acercamiento de posturas» más en 
firme, pero ha avisado de que el sin-
dicato no va a «desconvocar nada» 
hasta «firmar» un acuerdo que sa-
tisfaga a los 231 trabajadores afecta-
dos por los impagos de nóminas. 

Después de que la Consejería de 
Empleo rescindiese a Catering Brens 
los contratos en la gestión de 32 co-
medores escolares y los mismos fue-
sen encomendados a Aramark S.L., 
la citada empresa no estaría dis-
puesta a afrontar las nóminas pen-
dientes de pago por Catering Brens.

Hoy se dirimirá  
si se desconvoca,  
o no, el paro en 32 
comedores escolares

ENSEÑANZA

ABC SEVILLA 
La Universidad de Sevilla ha ofreci-
do su colaboración a Civisur, plata-
forma civil asentada en Sevilla y Má-
laga, que está recabando el apoyo de 
diversas instituciones andaluzas para 
presentar la candidatura de Itálica a 
la lista de Patrimonio Mundial de la 
Unesco. El rector de la Hispalense, 
Miguel Ángel Castro, se ha reunido 
con Manuel del Valle y Concha Cobre-
ros, presidente y vicepresidenta de 

Civisur, para conocer de primera mano 
la iniciativa. 

El apoyo de la Universidad de Se-
villa a la iniciativa de Civisur se basa 
en dos pilares fundamentales. En pri-
mer lugar, la vinculación histórica de 
la institución con el conjunto arqueo-
lógico, ya que fueron investigadores 
de la Hispalense los primeros que ini-
ciaron las excavaciones modernas del 
lugar en 1970. Por otra parte, la nece-
sidad de aportar una base científica 
a la redacción del proyecto de candi-
datura. Para ello, se pondrán en mar-
cha nuevas líneas de investigación y 
se aportará el conocimiento genera-
do por otras que ya están en marcha. 

La Hispalense 
colaborará con la 
candidatura de Itálica

PATRIMONIO MUNDIAL

S. L. 

SEVILLA 

Centros privados y públicos, empre-
sas tecnológicas e instituciones edu-
cativas han debatido en la capital his-
palense sobre la aplicación de la tec-
nología en la educación y su futuro, 
dentro del Capítulo de Singularity Uni-
versity Sevilla, que ha organizado un 
simposio de especialistas durante dos 
días para analizar la situación actual. 

El encuentro, según los organiza-
dores, ha tenido dos objetivos: por un 
lado, «hacer una puesta en común para 
analizar qué condiciones deben darse 

para que la actividad que se desarro-
lla en los colegios esté más directamen-
te ligada a lo que los niños se encon-
trarán al terminar su etapa escolar y, 
por otro, elaborar un proyecto piloto 
de cómo llevar esto a la práctica en cen-
tros públicos y privados y presentarlo 
a la comisión europea», afirmó Luis 
Rey, embajador de SingularityU Sevi-
lla. 

Brett Schilke, responsable de Edu-
cación Preuniversitaria en Singularity 
University, aventuró que, en el nuevo 
modelo educativo, el profesor «adop-
ta un rol de coach, de intermediario, 
para que los alumnos vayan apren-
diendo a través de los recursos que es-
tán al alcance de la tecnología, y los 
colegios tendrán que cambiar y pre-
parar a los alumnos no tanto en ma-
terias concretas como en habilidades 
menos tradicionales, como trabajar 

en colaboración y habilidades de co-
municación». 

El director de Transformación Di-
gital de Cisco en España,  Antonio Con-
de, señala que la habitualmente esca-
sa formación digital del docente ac-
tual y la falta de infraestructuras 
adecuadas en muchos centros, «sin 
conexión a Internet o aulas de infor-
mática, son dos de las grandes caren-
cias que hemos identificado».  

Para Francisco Moreno, manager 
de Desarrollo Comercial en la admi-
nistración pública de Vodafone, «el 
modelo educativo del futuro presen-
ta a un alumno con toda la informa-
ción disponible en un dispositivo y un 
gestor documental en la nube, lo que 
posibilitará que pueda seguir la clase 
desde casa o que los profesores de idio-
mas impartan formación desde sus 
países». 

La aplicación de la tecnología  
en la educación, a debate
∑ Empresas y centros 

educativos proponen un 
proyecto piloto de cómo 
llevarla a la práctica

abcdesevilla.es/sevilla
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Andalucía

La US apoya el proyecto de candidatura de Itálica

a la declaración de Patrimonio Mundial

SEVILLA, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla ha ofrecido su colaboración a Civisur, plataforma civil asentada en Sevilla y
Málaga, en su proyecto de candidatura del recinto arqueológico de Itálica, ubicado en Santiponce, a la
declaración de Patrimonio Mundial.

El rector de la US, Miguel Ángel Castro, se ha reunido con Manuel del Valle y Concha Cobreros, presidente
y vicepresidenta de Civisur, para conocer de primera mano la iniciativa. El apoyo de la Universidad de
Sevilla a la iniciativa de Civisur se basa en dos pilares fundamentales. En primer lugar, la vinculación
histórica de la institución con el conjunto arqueológico, ya que fueron investigadores de la US los primeros
que iniciaron las excavaciones modernas del lugar en 1970.

Por otra parte, la necesidad de aportar una base científica a la redacción del proyecto de candidatura, que
partirá del trabajo de los investigadores de la US en el lugar.

Para ello, se pondrán en marcha nuevas líneas de investigación y se aportará el conocimiento generado por
otras que ya están en marcha. Actualmente hay dos proyectos de investigación de la US en Itálica: uno de
excelencia de Pilar León en el Traianeum, y otro de Fernando Amores, para el prácticum de los alumnos del
máster en Arqueología.

Además, se ha planteado la oportunidad de enlazar todas las actividades encaminadas a la redacción del
proyecto de candidatura de Itálica con la celebración del Año Trajano-Adriano, que conmemora el 1900
aniversario de la muerte del emperador Trajano y la llegada al poder de Adriano, ambos originarios de
Itálica.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La segunda edición del Cur-
so de Postgrado en Gestor 
Energético, que la Universi-
dad de Sevilla promueve 
con carácter «pionero» en 
España, arranca hoy. Ésta 
coincide con la puesta en 
marcha del nuevo Programa 
de Incentivos para el Desa-
rrollo Energético Sosteni-
ble, que con una inversión 
inicial de 227 millones de 
euros prevé la generación 
de unos 23.500 empleos.

ENERGÍA

LA US 
PROMUEVE  
UN CURSO  
«PIONERO»
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US promueve un curso

"pionero" en España para formar a futuros

gestores energéticos

SEVILLA, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

La segunda edición del Curso de Postgrado en Gestor Energético que la Universidad de Sevilla, con la
colaboración de la Asociación Profesional Andaluza de Gestores Energéticos (Apadge), promueve con
carácter "pionero" en España, arranca este miércoles.

Esta coincide con la puesta en marcha, por parte de la Agencia Andaluza de la Energía, del nuevo Programa
de Incentivos para el Desarrollo Energético Sostenible, que con una inversión inicial de 227 millones de
euros, cofinanciados por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional, prevé la generación de unos 23.500
empleos en la comunidad hasta 2020, según una nota de Apadge.

El presidente de Apadge, José Ortega, ha señalado que la convocatoria de estos incentivos, que podrán ser
solicitados a partir del segundo trimestre de 2017, supondrá "una importante oportunidad laboral para
muchos profesionales del sector de la construcción, y de otros sectores, en situación de desempleo".

De hecho, uno de los principales bloques de ayudas del nuevo programa está destinado a la "construcción
sostenible", con una inversión inicial de 164 millones de euros, y que contempla subvenciones para
proyectos tales como la mejora de los aislamientos de los edificios, cerramientos, autoconsumo mediante
energías renovables, climatización o iluminación. Junto a esta línea, las subvenciones contemplan otros dos
ámbitos de ayudas: para las pymes ('pymes sostenibles', según el programa) y para los Ayuntamientos
('redes inteligentes').

El desarrollo de estas intervenciones requiere necesariamente de la intervención de gestores energéticos. Sin
embargo, existe cierto vacío en torno a la formación y las competencias que ha de tener un gestor
energético. El curso de postgrado de la Universidad de Sevilla, al que han seguido después otros como el de
la Universidad de Granada, están encaminado a cubrir este vacío con una formación ofrecida por la única
asociación de carácter andaluz competente en materia de gestión energética, Apadge.

Los objetivos principales del programa son formar y especializar a los alumnos en los conocimientos y
habilidades básicas sobre la gestión energética y la construcción sostenible, aportándoles las herramientas y
capacidades necesarias para convertirse en gestores energéticos desde un punto de vista teórico-práctico, y
la implementación de medidas que contribuyan a fomentar el ahorro energético y a hacer frente al impacto
ambiental causado por el excesivo consumo eléctrico. Asimismo, se adentrará en el marco económico que
pueda favorecer la inversión en el sector de la gestión energética y en el marco administrativo y legal que le
afecta.

El curso se inaugurará a las 17,30 horas, en el Salón de Grados de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería
de Edificación de la Universidad de Sevilla (Avda. Reina Mercedes, Nº 4-A), en un acto que será presidido
por el director de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Edificación de la Universidad de Sevilla
(Etsie), José María Calama; el director del Centro de Formación Permanente de la Universidad de Sevilla

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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(CPD), Mariano Aguayo; el gerente territorial de la Fundación Laboral de la Construcción, Juan Ignacio
Vargas, y el presidente de la Asociación Profesional Andaluza de Gestores Energéticos (Apadge), José
Ortega.

La lección magistral de la apertura del curso correrá a cargo del doctor Francisco José Fernández, y versará
sobre 'Las fortalezas del mercado energético andaluz'.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La Junta de Personal de la

US pedirá al Rectorado crear una comisión de

investigación por el caso de Romero

SEVILLA, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

El Pleno Ordinario de la Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla (US),
reunido este martes, ha aprobado por "unanimidad" reclamar por vía directa al Rectorado la creación de una
comisión de investigación que pueda esclarecer los términos y consecuencias del caso del catedrático
Santiago Romero, condenado a siete años de prisión como consecuencia de los abusos sexuales y lesiones
cometidos contra dos profesores y una becaria de investigación de la Facultad de Educación.

Así lo ha indicado a Europa Press el secretario de la Junta de Personal, Ángel Francisco Villarejo-Ramos,
que ha precisado que quieren que esta comisión "este formada por personas independientes del equipo de
gobierno que no estén implicados en este tema para ver qué pasó y qué mecanismo hay que corregir para
que en el futuro compañeros y compañeras no se puedan ver en esta situación". "Se trata de esclarecer que
ha pasado y si se actuó bien", añade.

Villarejo-Ramos ha recordado que la solicitud de esta comisión ya se había hecho a través del Comité de
Seguridad y Salud de la Hispalense que se convocó la semana pasada, pero "no se quiso constituir", con lo
que el Pleno lo solicitará directamente al rector, Miguel Ángel Castro, para que "tome la decisión que no ha
querido tomar" el Vicerrectorado de Servicios Sociales y Comunitarios.

Hay que recordar que dicho comité se ha comprometido a empezar a trabajar durante el mes de febrero en la
evaluación y propuesta de modificación de los procedimientos de atención y prevención de conductas que
atenten contra la dignidad de las personas, incluido el protocolo de acoso.

Además, el secretario de la Junta de Personal ha informado de que en este mismo pleno "se ha decidido
incorporar en la mesa de negociación otros muchos temas que atañen a las condiciones laborales", ya que,
asegura, "la mesa de negociación se ha reunido poco, no ha tratado estos temas, y ésta tiene que tener un
carácter mucho más amplio y transversal y tocar temas mucho más relevantes para nuestra carrera
académica", concluye.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 01/02/2017 8:32



Renuncias masivas
de tutores para el
m tster educativo
La negativa de las universidades a remunerar
las tutorias del Maes provoca una desbandada

TERESA LI}PEZ PAVI}N SEVILLA
La negativa de las universidades
andaluzas a remunerar a los pro-
fesores que se encargan de coor-
dinar las pr/~cticas de los licencia-
dos alumnos del Mfister para la
Educaci6n Secundaria (Maes) 
provocado una desbandada ma-
siva de docentes.

Segfin un muestreo realizado
pot la Asociaci6n de Directores de
Instituto de Andalucia (Adian), 
torno a180% de los tutores y cen-
tros han renunciado a recibir li-
cenciados en prficticas, ante la eli-
minaciSn de los pagos que, en
cursos anteriores, se situaban en-
tre los 100 y los 200 euros.

En el caso de los institutos, la
decisiSn la han tomado los res-
pectivos consejos escolares, que
han rechazado las modificacio-
nes introducidas de forma unila-
teral por las universidades en los
acuerdos de colaboraci6n, tras el
nuevo convenio firmado entre 6s-
tas y la Consejeria de Economia
y Conocimiento, responsable de
las politicas universitarias en el
Gobierno andaluz. En ese conve-
nio se acordaron que se ofreceria
a los docentes poder disfrutar de
forma gratuita de algunos servi-
cios en los campus, pero no se
establecia pago alguno.

Segfn el presidente de Adian,
Gabriel Urefia, los profesores que
si se han mantenido a pesar de la
negativa de las universidades a re-
munerar su trabajo lo han hecho
en muchos casos motivados pot su
compromiso personal con los li-
cenciados del mfister, ya que con
frecuencia se trata de antiguos
alumnos.

S61o la Universidad de Mhlaga
(UMA) se ha mostrado dispues-
ta, por el momento, a mantener
una remuneraci6n para los profe-

sores que accedan a ser tutores
durante la fase de pr/~cticas del
m~ter, tras mantener un encuen-
tro con los representantes de los
institutos de la provincia.

Segfin e.xplic6 el rector de M/fla-
ga, Jos6 Angel Narv~ez, a los di-
rectores de institutos malaguefios
en un encuentro celebrado el pa-
sado 9 de enero, la UMA estable-
cer~i un pago finico de 136,68 eu-
ros por alumno tutorizado para ca-
da docente de cara a este curso.

<(El resto de las universidades
de Andalucia, hasta ahora, no ha
seguido el ejemplo de la UMA,

$51o la Universidad
de M&laga est&
dispuesta a pagar
a los profesores

por lo queen sus respectivas pro-
vincias se han producido muchas
m~is renuncias queen M/daga de
tutores y centros>>, explic6 Ga-
briel Urefla.

E1 presidente de Adian valor6
positivamente la soluci6n ofrecida
por la Universidad de M/daga, pe-
ro consider6 que debe ser la Con-
sejeria de Educaci6n-de la que
depende la plantilla de los centros
educativos- la que lidere una nue-
va negodaci6n con las universida-
des que permita replantear el con-
venio del practicum y defienda
(~un tratamiento justo y no abusi-
vo de las universidades para los
coordinadores y tutores. A este
respecto, recuerda que los licen-
ciados que realizan el mkster han
de pagar una matricula que ronda
los 1.000 euros por la realizaci6n
del M~ister de Educaci6n Secun-
daria.
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La autonomía universitaria y las 
relaciones de poder provocan a menudo 
que la comunidad académica calle ante 
casos de plagio, acoso, irregularidades 
o, incluso, abusos sexuales a alumnos

CORRUPCIÓN

PACTO DE 
SILENCIO 
EN EL 
CAMPUS

MAR VILLASANTE  MADRID 
En la Universidad reina una ley del 
silencio no escrita. La autonomía 
universitaria ha arbitrado un siste-
ma destinado a salvaguardar intra-
muros los asuntos académicos, algu-
nos de los cuales forman un inquie-
tante relato de plagios, acoso, 
represalias, contrataciones irregula-
res e incluso de abusos sexuales. To-
dos ellos reciben una respuesta en-
tre callada y tibia por parte la comu-
nidad universitaria. 

La práctica totalidad de los 50 
miembros del Consejo de Gobierno 
de la Universidad Rey Juan Carlos 
(URJC) también enmudecieron an-
te las evidencias de plagio de su rec-
tor. Un retrato fiel del peso de las es-
tructuras de poder en unas institu-
ciones jerarquizadas, donde la clave 
para hacer carrera pasa por callar 
mucho y hablar poco. 

Un portavoz de la Asociación pa-
ra la Transparencia Universitaria 
(ATU) describe un sistema de «vasa-
llaje absoluto» que subsiste a golpe 
de complicidad y connivencia, y en 
el que los equipos rectorales utilizan 
los favores, el reparto de poder y los 
recursos para fidelizar y contentar a 
sus afines. Es la madre del cordero. 
Todos proceden de ese modelo de 
funcionamiento y nadie quiere cam-
biarlo, aunque haya hecho de la Uni-
versidad, en palabras de esta organi-
zación, «la institución menos demo-
crática que existe». 

Pocos se atreven a denunciar abu-
sos que, en ocasiones, llegan a ser 
delitos. Primero, por el coste perso-
nal que supone dar este paso, a ries-
go de sufrir represalias o aislamien-
to, o de ser demonizados, no sólo en 
la propia universidad sino en cual-
quiera a la que quisieran llegar con 
el cartel de «folloneros». Segundo, 
por el coste económico: si un traba-
jador decide llevar su caso a la justi-
cia debe asumir las costas del proce-
so, mientras que la Universidad car-
ga sus servicios jurídicos a los fondos 

públicos. Y tercero, por las escasas 
expectativas de éxito. «Es verdad 
que cada vez hay más denuncias, pe-
ro las universidades tienen una rela-
ción muy estrecha con el ámbito ju-
dicial, los magistrados son con fre-
cuencia profesores universitarios y 
para que actúen tiene que tratarse de 
algo muy flagrante que les deje en 
evidencia. Hay un maridaje difícil de 
romper», asegura el portavoz de 
ATU.  

Su organización ha recibido ya 
centenares de denuncias de plagio, 
acoso laboral, contrataciones irregu-
lares, gastos sin control y otros abu-
sos que, en buena parte, derivan de 
una autonomía universitaria mal en-
tendida. El catedrático de la Univer-
sidad de Salamanca 
y ex secretario de 
Estado de Universi-
dades Miguel Ángel 
Quintanilla asegura, sin embargo, 
que hay recursos institucionales pa-
ra combatir estas desviaciones, y que 
las universidades tienen la obliga-
ción de asumir responsabilidades 
cuando estas cosas suceden. «La au-
tonomía universitaria es básica, pero 
para que funcione hay que mantener 
en vigor las adecuadas prácticas aca-
démicas», advierte. 

El hecho de que cada centro ten-
ga un nivel de autonomía, indepen-
dencia, autorregulación y protección 
interna se considera intrínseco y na-
tural al origen mismo de las institu-
ciones académicas. El problema sur-
ge cuando se hace un uso indebido 
de esa autonomía al servicio de inte-
reses personales.  

Pello Salaburu, catedrático y ex 
rector de la Universidad del País 
Vasco, asegura ser incapaz de en-
tender cómo la Universidad no se 
ha levantado contra un plagio evi-
dente como el del rector de la Rey 
Juan Carlos. «No sé si existe un 
pacto de silencio, miedo o intereses 
personales, pero algo así no se 
puede permitir, porque afecta a la 

Universidad, a los profesores, a los 
alumnos y a toda la comunidad 
académica. Es una absoluta inde-
cencia», afirma.  

Sí puede entender que personas 
que empiezan su carrera académica 
teman intervenir por si repercute en 
su futuro, pero en modo alguno que 
haya catedráticos bien establecidos 
que lo consientan. Salaburu llama la 
atención sobre un aspecto que a na-
die se le escapa: la Universidad debe 
ser un referente social. «Debemos 
demostrar ética y comportarnos de 
acuerdo a unas normas básicas, por-
que somos un ejemplo», advierte. 

Salvo en casos contados en los 
que los desmanes universitarios 
trascienden sus fronteras, el cam-
pus tiene su propia justicia, un sis-
tema que trata de asegurar la nor-

malidad y trabaja para evitar que 
los escándalos minen el prestigio de 
todo el conjunto.  

Las figuras de los defensores uni-
versitarios y de los servicios de ins-
pección han emergido en los últimos 
años para tratar de garantizar los de-
rechos, libertades y obligaciones de 
estudiantes y trabajadores desde la 
independencia que les permite el he-
cho de ser nombrados, en la mayor 
parte de los casos, a propuesta de los 
rectores y de tener que elevar ante 
ellos las quejas que reciben. 

Aunque no se dispone de cifras 
conjuntas del número y tipo de ac-
ciones que realizan los defensores 
universitarios, cada uno de ellos pu-
blica una memoria anual que ilustra 
su trabajo. La Universidad Complu-
tense de Madrid tramitó en el curso 

LAS ESTRUCTURAS  
RÍGIDAS DE 
UNA INSTITUCIÓN 
MUY JERARQUIZADA 
DIFICULTAN  
LA DENUNCIA

EL MIEDO A LA 
REPRESALIA Y A UN 
DAÑO IRREVERSIBLE 
EN LA CARRERA 
PROFESIONAL 
GENERA CÓMPLICES
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El programa de 
becas del Santader 
abre 933 plazas 
para estudiantes  
de grado y 100  
para profesores  
e investigadores

EL MUNDO 
Por séptimo año consecutivo, 
miles de españoles podrán com-
pletar su formación al otro lado 
del charco. Comienza el plazo 
en España para solicitar una de 
las 933 Becas Iberoamérica San-
tander Grado, dotadas con 3.000 
euros, o una de las 100 Becas 
Iberoamérica Santander Inves-
tigación, con una cuantía de 
5.000 euros. Este programa de 
movilidad internacional e inter-
cambio de universitarios está 
impulsado por la institución fi-
nanciera a través de Santander 
Universidades. 

Los alumnos de los campus 
españoles que obtengan la beca 
Santander Grado podrán realizar 
una estancia de seis meses en 
países de América Latina como 
Argentina, Brasil, Chile, Colom-
bia, España, México, Perú, Portu-
gal, Puerto Rico y Uruguay.  

Por su parte, las becas San-
tander Investigación facilitarán 
una estancia de dos meses para 
profesores e investigadores y de 
cuatro meses para alumnos de 
doctorado en algún centro de 
investigación o universidad ibe-
roamericana de un país distinto 
al de origen. 

Los interesados pueden rea-
lizar su solicitud hasta el 31 de 
mayo de 2017 y consultar las 
bases de este programa a tra-
vés de la página web de Becas 
Santander. 

 
APOYO ECONÓMICO 
Estas becas, que en España 
cuentan con un respaldo de 3,3 
millones de euros de los más de 
nueve millones que el Santan-
der destinará a estos programas, 
son compatibles con otras ayu-
das o formas de financiación. 

Cada una de las universida-
des participantes será responsa-
ble de gestionar la asignación de 
las becas, y seleccionará a los 
beneficiarios de acuerdo a crite-
rios generales de transparencia 
interna, mérito y equidad. 

Según la Unesco, Banco 
Santander es la empresa que 
más invierte en Educación del 
mundo a través del programa 
Santander Universidades. La 
entidad mantiene más de 1.200 
acuerdos de colaboración con 
universidades e instituciones 
en 21 países. 

2014-2015 un total de 703 expedien-
tes, de los cuales 609 corresponden 
a estudiantes. Los profesores pre-
sentaron 13 reclamaciones relativas 
a «problemas con los alumnos», 10 
a concursos de plazas docentes, seis 
por programas de doctorado y cin-
co por «organización académica». 
Hay otros tres por acoso y un caso 
de jubilación. 

En el curso 2015-2016, la oficina 
del defensor de la URJC realizó 369 
actuaciones, de las cuales 333 prove-
nían de alumnos y 38 de profesores, 
aunque no especifica su número 
exacto y sólo apunta que se refieren 
a la evaluación de las asignaturas, al 
comportamiento de los estudiantes 
y, sí, a copia y plagio. La Universidad 
de Sevilla realizó, por su parte, 555 
intervenciones, entre ellas 434 de es-

tudiantes, 98 de PDI y 16 de PAS.  
El procedimiento que esencial-

mente siguen los defensores consis-
te en mediar con la autoridad, o bien 
orientar al afectado para que presen-
te una denuncia. Pero, ¿qué sucede 
cuando la reclamación se refiere al 
rector? «Lo que puede hacer el de-
fensor es ir a verlo y buscar una so-
lución, el paso siguiente sería ir a los 
tribunales», señala el presidente de 
la Conferencia Estatal de Defensores 
Universitarios, José Manuel Palazón, 
quien recuerda la obligación de tras-
ladar al fiscal las denuncias de actos 
que puedan ser delito. 

Los defensores pueden recabar in-
formación y, en su caso, abrir un ex-
pediente interno disciplinario. Para 
ello, se nombra a un instructor, que 
en algunas universidades será la ins-

pección de servicios y en otras una 
persona nombrada por el rector. Y si 
el asunto va al juzgado, se paraliza el 
expediente hasta que haya juicio. Si 
la lentitud de la justicia demora la 
sentencia, la universidad podría to-
mar medidas de precaución. Y si la 
sentencia no implica condena penal 
pero prueba una actuación desho-
nesta, cabría volver a abrir el expe-
diente, que tendría consecuencias 
administrativas. 

AUTORIDAD MORAL 
¿Puede confiar la comunidad uni-
versitaria en una figura nombrada 
por el rector o por su equipo? «El de-
fensor tiene autoridad moral, no te-
nemos la autoridad ejecutiva. La 
moral te la tienen que reconocer y 
se va ganando con la confidenciali-
dad», explica Palazón, quien desta-
ca que «este cargo, sin independen-
cia, no sirve». ¿Y pueden los defen-
sores garantizar a los denunciantes 
que no habrá represalias? «Intenta-
mos defender al máximo», recono-
ce, «pero a veces es difícil asegurar 
que no va a pasar nada». 

Otro de los mecanismos para solu-
cionar los problemas internos en el 
campus pasa por los servicios de ins-
pección. En el conjunto del sistema 
universitario hay 19 instituciones 
que cuentan con este departamento. 
En otros casos, las funciones pueden 
corresponder a un Vicerrectorado de 
seguimiento docente o a una geren-
cia de funcionamiento de servicios. 

El inspector jefe es nombrado por 
el rector y el resto del equipo está 
formado por funcionarios de la uni-

versidad. Así ocurre en la UCM, 
donde la inspección de servicios 
tiene dos áreas de trabajo: una 
de seguimiento docente y una 
disciplinaria. Al contrario de 
lo que sucede con los estu-
diantes, entre los que se rea-
lizan encuestas anónimas 
para pulsar el funciona-
miento de la universidad, el 
seguimiento entre los do-

centes se realiza a través de 
los jefes de personal de los centros, 
que se encargan de trasladar, en su 
caso, los incumplimientos al área 

disciplinaria, que procederá 
a estudiar la situación y deci-
dir si debe abrir expediente. 

Se hace una investigación 
previa, recaban la información pre-
liminar y se elabora un informe si 
existe una infracción administrativa. 
El siguiente paso es comunicarlo al 
vicerrector, que tiene delegadas las 
competencias, y abrir expediente. 
Para ello, se nombra a un instructor 
que propone, si procede, una san-
ción que será elevada al rector para 
que decida si la acepta.  

La decisión última está, otra vez, 
en manos del rector. Y nuevamente, 
¿qué sucede si es el rector el implica-
do en una denuncia? «Lógicamente, 
genera un problema para la instruc-
ción, porque se da la paradoja de 
que quien incumple tiene la potestad 
sancionadora», sostiene la inspecto-
ra jefe de la UCM, Rosa Galán, quien 
defiende la independencia de su car-
go: «Hasta ahora no he recibido nin-
guna presión de nadie, y mi criterio 
es el que sirve», afirma.

SI BIEN CADA  
CENTRO CUENTA CON  
SU SISTEMA  
INTERNO DE JUSTICIA, 
TODOS DEPENDEN  
DEL RECTOR

LA MÁXIMA 
AUTORIDAD RESULTA 
CASI INTOCABLE  
EN UN MODELO  
QUE BLINDA A  
LOS SUPERIORES

AJUBEL
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ABC 

SEVILLA 

El Programa de Actividades en el Me-
dio Natural realizó con éxito la segun-
da salida del año. El pasado sábado 28 
de enero, el turno fue para el famoso 
«Caminito del Rey», una magnífica jor-
nada en la que los aventureros del SA-
DUS pusieron un toque de adrenalina 
a la ruta pasando por pasarelas de ma-
dera, desfiladeros y puentes colgantes.  

Debido a la gran acogida que tuvo 
en la programación esta actividad, los 
usuarios se dividieron en dos grupos 
para facilitar la organización de la ac-
tividad y pudieron disfrutar de las im-
presionantes vistas del paraje del Des-
filadero de los Gaitanes.  

Del mismo modo, el calendario en 
el medio natural no para y continúa 
el próximo sábado 4 de febrero y con 
todas las plazas agotadas. Los sende-
ristas viajarán hasta Córdoba para co-
nocer la ribera del río Guadalora y su 
variado ecosistema. 

Para las siguientes salidas, los in-
teresados ya pueden reservar su pla-
za. El 18 de febrero la actividad tendrá 
como destino Charco Malo (Huelva), 
un recorrido circular por la Sierra de 
Aracena que adentra a los senderistas 
en un entorno natural inigualable y en 
marzo continuará con la salida por el 
corredor verde del río Guadiamar, que 
partirá de la localidad de Aznalcázar 

y finalizará a su llegada a Villamanri-
que de la Condesa.  

Como viene siendo habitual, el pre-
cio varía según el colectivo al que per-
tenezca, teniendo los abonados un 20% 
de descuento sobre la tarifa fijada (Co-

munidad Universitaria o ajenos). Toda 
la información sobre estas y las si-
guientes rutas se encuentra disponi-
ble en la página web www.sadus.us.es 
en el apartado Otros servicios – Act. 
Medio natural.

Exitosa segunda ruta del año 
por el Caminito del Rey
∑ Los aventureros 

disfrutaron de pasarelas 
de madera, desfiladeros 
y puentes colgantes

 Deporte universitario

ABC 
Los desfiladeros del Caminito del Rey son famosos entre los senderistas

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
ya prepara una nueva edición del 
Torneo Abierto de Fútbol 7 en el 
que podrán participar todos sus 
usuarios. De este modo, se amplía 
el plazo de inscripción hasta el pró-
ximo 7 de febrero y los equipos po-
drán reservar la plaza a través de 
la Oficina Virtual de la página web 
del SADUS.  

Para participar no es necesario 
pertenecer a la Universidad de Se-
villa pero los futbolistas tendrán 
que tener el Pase Anual, Pase de 
Temporada o Abono del SADUS en 
vigor durante el tiempo que tras-
curra el torneo. También será re-
quisito ser mayor de 16 años y que 
los conjuntos tengan un mínimo 
de ocho jugadores y un máximo de 
doce.  

Por su parte, cada equipo podrá 
contar con hasta tres jugadores «vi-
sitantes» que no sean usuarios ha-
bituales del SADUS, pero estos ten-
drán que sacarse el pase de día para 
entrar en las instalaciones cada jor-
nada que jueguen.  

Se han establecido varias moda-
lidades y precios de inscripción, de-
pendiendo de si los equipos quie-
ren recibir camisetas oficiales de la 
competición y si sus miembros for-
man parte o no de la Comunidad 
Universitaria. Una vez inscritos los 
diferentes equipos, se procederá al 
sorteo de grupos y a establecer el 
calendario de competición. 

El torneo contará con una fase 
de grupos previa, en la que se for-
marán grupos de cuatro equipos y 
se clasificarán para la fase final los 
dos conjuntos con mayor puntua-
ción de cada uno. Una vez conclui-
da esta primera fase, los siguientes 
enfrentamientos se decidirán en eli-
minatorias directas, obteniendo tro-
feos los dos primeros clasificados.

El SADUS amplía 
el plazo hasta                       
el 7 de febrero  

Abierto de fútbol 7

ABC SEVILLA 

El SADUS, en colaboración con la Casa 
del Ajedrez de Sevilla, celebrará el pró-
ximo 17 de marzo el Torneo de Aje-
drez Universitario 2017. El C. D. U. Los 
Bermejales acogerá esta cita anual en 
la que podrán participar jugadores y 
aficionados al ajedrez que pertenez-
can a la Comunidad Universitaria y 
cuya inscripción será gratuita para 
los usuarios del SADUS. 

De este modo, alumnos, personal 
docente y personal de administra-
ción y servicios y aquellos usuarios 
que posean el Pase Anual o Abono 

del SADUS, tiene una cita con este 
deporte de estrategia el 17 de marzo, 
comenzando la competición a las 
16:30 horas. El torneo se jugará por 
el sistema suizo de seis rondas, con 
un ritmo de 10 minutos más tres se-
gundos de incremento por jugada y 
los emparejamientos se realizarán 
por sorteo con el programa informá-
tico Swiss Manager. 

Para realizar la inscripción, el pla-
zo acaba el 14 de marzo, se deberá man-
dar un correo electrónico a vzarandie-
ta@gmail.com o jafernandez1985@hot-
mail.com, con su nombre y apellidos, 
fecha de nacimiento, centro universi-
tario e indicar al colectivo al que per-
tenece. Los que no sean usuarios, de-
berán sacarse el Pase de Día. 

El torneo empezará 
el 17 de marzo 

Ajedrez  

Próximas rutas 
El 4 de febrero será en la 
ribera del río Guadalora; 
el 18 de febrero, en 
Charco Malo (Huelva)

abcdesevilla.es/deportes
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ABC 

SEVILLA 

El Programa de Actividades en el Me-
dio Natural realizó con éxito la segun-
da salida del año. El pasado sábado 28 
de enero, el turno fue para el famoso 
«Caminito del Rey», una magnífica jor-
nada en la que los aventureros del SA-
DUS pusieron un toque de adrenalina 
a la ruta pasando por pasarelas de ma-
dera, desfiladeros y puentes colgantes.  

Debido a la gran acogida que tuvo 
en la programación esta actividad, los 
usuarios se dividieron en dos grupos 
para facilitar la organización de la ac-
tividad y pudieron disfrutar de las im-
presionantes vistas del paraje del Des-
filadero de los Gaitanes.  

Del mismo modo, el calendario en 
el medio natural no para y continúa 
el próximo sábado 4 de febrero y con 
todas las plazas agotadas. Los sende-
ristas viajarán hasta Córdoba para co-
nocer la ribera del río Guadalora y su 
variado ecosistema. 

Para las siguientes salidas, los in-
teresados ya pueden reservar su pla-
za. El 18 de febrero la actividad tendrá 
como destino Charco Malo (Huelva), 
un recorrido circular por la Sierra de 
Aracena que adentra a los senderistas 
en un entorno natural inigualable y en 
marzo continuará con la salida por el 
corredor verde del río Guadiamar, que 
partirá de la localidad de Aznalcázar 

y finalizará a su llegada a Villamanri-
que de la Condesa.  

Como viene siendo habitual, el pre-
cio varía según el colectivo al que per-
tenezca, teniendo los abonados un 20% 
de descuento sobre la tarifa fijada (Co-

munidad Universitaria o ajenos). Toda 
la información sobre estas y las si-
guientes rutas se encuentra disponi-
ble en la página web www.sadus.us.es 
en el apartado Otros servicios – Act. 
Medio natural.

Exitosa segunda ruta del año 
por el Caminito del Rey
∑ Los aventureros 

disfrutaron de pasarelas 
de madera, desfiladeros 
y puentes colgantes

 Deporte universitario

ABC 
Los desfiladeros del Caminito del Rey son famosos entre los senderistas

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
ya prepara una nueva edición del 
Torneo Abierto de Fútbol 7 en el 
que podrán participar todos sus 
usuarios. De este modo, se amplía 
el plazo de inscripción hasta el pró-
ximo 7 de febrero y los equipos po-
drán reservar la plaza a través de 
la Oficina Virtual de la página web 
del SADUS.  

Para participar no es necesario 
pertenecer a la Universidad de Se-
villa pero los futbolistas tendrán 
que tener el Pase Anual, Pase de 
Temporada o Abono del SADUS en 
vigor durante el tiempo que tras-
curra el torneo. También será re-
quisito ser mayor de 16 años y que 
los conjuntos tengan un mínimo 
de ocho jugadores y un máximo de 
doce.  

Por su parte, cada equipo podrá 
contar con hasta tres jugadores «vi-
sitantes» que no sean usuarios ha-
bituales del SADUS, pero estos ten-
drán que sacarse el pase de día para 
entrar en las instalaciones cada jor-
nada que jueguen.  

Se han establecido varias moda-
lidades y precios de inscripción, de-
pendiendo de si los equipos quie-
ren recibir camisetas oficiales de la 
competición y si sus miembros for-
man parte o no de la Comunidad 
Universitaria. Una vez inscritos los 
diferentes equipos, se procederá al 
sorteo de grupos y a establecer el 
calendario de competición. 

El torneo contará con una fase 
de grupos previa, en la que se for-
marán grupos de cuatro equipos y 
se clasificarán para la fase final los 
dos conjuntos con mayor puntua-
ción de cada uno. Una vez conclui-
da esta primera fase, los siguientes 
enfrentamientos se decidirán en eli-
minatorias directas, obteniendo tro-
feos los dos primeros clasificados.

El SADUS amplía 
el plazo hasta                       
el 7 de febrero  

Abierto de fútbol 7

ABC SEVILLA 

El SADUS, en colaboración con la Casa 
del Ajedrez de Sevilla, celebrará el pró-
ximo 17 de marzo el Torneo de Aje-
drez Universitario 2017. El C. D. U. Los 
Bermejales acogerá esta cita anual en 
la que podrán participar jugadores y 
aficionados al ajedrez que pertenez-
can a la Comunidad Universitaria y 
cuya inscripción será gratuita para 
los usuarios del SADUS. 

De este modo, alumnos, personal 
docente y personal de administra-
ción y servicios y aquellos usuarios 
que posean el Pase Anual o Abono 

del SADUS, tiene una cita con este 
deporte de estrategia el 17 de marzo, 
comenzando la competición a las 
16:30 horas. El torneo se jugará por 
el sistema suizo de seis rondas, con 
un ritmo de 10 minutos más tres se-
gundos de incremento por jugada y 
los emparejamientos se realizarán 
por sorteo con el programa informá-
tico Swiss Manager. 

Para realizar la inscripción, el pla-
zo acaba el 14 de marzo, se deberá man-
dar un correo electrónico a vzarandie-
ta@gmail.com o jafernandez1985@hot-
mail.com, con su nombre y apellidos, 
fecha de nacimiento, centro universi-
tario e indicar al colectivo al que per-
tenece. Los que no sean usuarios, de-
berán sacarse el Pase de Día. 

El torneo empezará 
el 17 de marzo 

Ajedrez  

Próximas rutas 
El 4 de febrero será en la 
ribera del río Guadalora; 
el 18 de febrero, en 
Charco Malo (Huelva)

abcdesevilla.es/deportes
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El Programa de Actividades en el Me-
dio Natural realizó con éxito la segun-
da salida del año. El pasado sábado 28 
de enero, el turno fue para el famoso 
«Caminito del Rey», una magnífica jor-
nada en la que los aventureros del SA-
DUS pusieron un toque de adrenalina 
a la ruta pasando por pasarelas de ma-
dera, desfiladeros y puentes colgantes.  

Debido a la gran acogida que tuvo 
en la programación esta actividad, los 
usuarios se dividieron en dos grupos 
para facilitar la organización de la ac-
tividad y pudieron disfrutar de las im-
presionantes vistas del paraje del Des-
filadero de los Gaitanes.  

Del mismo modo, el calendario en 
el medio natural no para y continúa 
el próximo sábado 4 de febrero y con 
todas las plazas agotadas. Los sende-
ristas viajarán hasta Córdoba para co-
nocer la ribera del río Guadalora y su 
variado ecosistema. 

Para las siguientes salidas, los in-
teresados ya pueden reservar su pla-
za. El 18 de febrero la actividad tendrá 
como destino Charco Malo (Huelva), 
un recorrido circular por la Sierra de 
Aracena que adentra a los senderistas 
en un entorno natural inigualable y en 
marzo continuará con la salida por el 
corredor verde del río Guadiamar, que 
partirá de la localidad de Aznalcázar 

y finalizará a su llegada a Villamanri-
que de la Condesa.  

Como viene siendo habitual, el pre-
cio varía según el colectivo al que per-
tenezca, teniendo los abonados un 20% 
de descuento sobre la tarifa fijada (Co-

munidad Universitaria o ajenos). Toda 
la información sobre estas y las si-
guientes rutas se encuentra disponi-
ble en la página web www.sadus.us.es 
en el apartado Otros servicios – Act. 
Medio natural.

Exitosa segunda ruta del año 
por el Caminito del Rey
∑ Los aventureros 

disfrutaron de pasarelas 
de madera, desfiladeros 
y puentes colgantes

 Deporte universitario

ABC 
Los desfiladeros del Caminito del Rey son famosos entre los senderistas

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
ya prepara una nueva edición del 
Torneo Abierto de Fútbol 7 en el 
que podrán participar todos sus 
usuarios. De este modo, se amplía 
el plazo de inscripción hasta el pró-
ximo 7 de febrero y los equipos po-
drán reservar la plaza a través de 
la Oficina Virtual de la página web 
del SADUS.  

Para participar no es necesario 
pertenecer a la Universidad de Se-
villa pero los futbolistas tendrán 
que tener el Pase Anual, Pase de 
Temporada o Abono del SADUS en 
vigor durante el tiempo que tras-
curra el torneo. También será re-
quisito ser mayor de 16 años y que 
los conjuntos tengan un mínimo 
de ocho jugadores y un máximo de 
doce.  

Por su parte, cada equipo podrá 
contar con hasta tres jugadores «vi-
sitantes» que no sean usuarios ha-
bituales del SADUS, pero estos ten-
drán que sacarse el pase de día para 
entrar en las instalaciones cada jor-
nada que jueguen.  

Se han establecido varias moda-
lidades y precios de inscripción, de-
pendiendo de si los equipos quie-
ren recibir camisetas oficiales de la 
competición y si sus miembros for-
man parte o no de la Comunidad 
Universitaria. Una vez inscritos los 
diferentes equipos, se procederá al 
sorteo de grupos y a establecer el 
calendario de competición. 

El torneo contará con una fase 
de grupos previa, en la que se for-
marán grupos de cuatro equipos y 
se clasificarán para la fase final los 
dos conjuntos con mayor puntua-
ción de cada uno. Una vez conclui-
da esta primera fase, los siguientes 
enfrentamientos se decidirán en eli-
minatorias directas, obteniendo tro-
feos los dos primeros clasificados.

El SADUS amplía 
el plazo hasta                       
el 7 de febrero  

Abierto de fútbol 7

ABC SEVILLA 

El SADUS, en colaboración con la Casa 
del Ajedrez de Sevilla, celebrará el pró-
ximo 17 de marzo el Torneo de Aje-
drez Universitario 2017. El C. D. U. Los 
Bermejales acogerá esta cita anual en 
la que podrán participar jugadores y 
aficionados al ajedrez que pertenez-
can a la Comunidad Universitaria y 
cuya inscripción será gratuita para 
los usuarios del SADUS. 

De este modo, alumnos, personal 
docente y personal de administra-
ción y servicios y aquellos usuarios 
que posean el Pase Anual o Abono 

del SADUS, tiene una cita con este 
deporte de estrategia el 17 de marzo, 
comenzando la competición a las 
16:30 horas. El torneo se jugará por 
el sistema suizo de seis rondas, con 
un ritmo de 10 minutos más tres se-
gundos de incremento por jugada y 
los emparejamientos se realizarán 
por sorteo con el programa informá-
tico Swiss Manager. 

Para realizar la inscripción, el pla-
zo acaba el 14 de marzo, se deberá man-
dar un correo electrónico a vzarandie-
ta@gmail.com o jafernandez1985@hot-
mail.com, con su nombre y apellidos, 
fecha de nacimiento, centro universi-
tario e indicar al colectivo al que per-
tenece. Los que no sean usuarios, de-
berán sacarse el Pase de Día. 

El torneo empezará 
el 17 de marzo 

Ajedrez  

Próximas rutas 
El 4 de febrero será en la 
ribera del río Guadalora; 
el 18 de febrero, en 
Charco Malo (Huelva)
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Contrastes
barrocos

Crítica de Música

BARROCA DE SEVILLA

★★★★★

Concierto de Santo Tomás de
Aquino de la Universidad. OBS.
Concertino-director: Hiro Kurosa-
ki. Programa: Obras de Castello,
Selma y Salaverde, Rosenmüller, Bi-
ber y Schmelzer. Lugar: Iglesia de
la Anunciación. Fecha: martes 31 de
enero. Aforo: Lleno.

Pablo J. Vayón

Residente en España desde
hace tiempo, Hiro Kurosaki es
uno de los más finos violinis-
tas barrocos de las últimas dé-
cadas. No era la primera vez
que se ponía al frente de la
OBS, y esta vez lo hizo con un
programa que se ajustaba ma-
ravillosamente al lirismo de
su sonido y a su dominio de
los diversos estilos que se es-
condían en este en apariencia
plácido paseo por la música
del XVII, el siglo del violín.

De las imitaciones de las so-
natas en estilo canzona de
Castello y Selma al retórico y
virtuosístico stylus phantasti-
cus de las Sonatas del Rosario
de Biber y los efectos descrip-
tivos tanto de La escuela de es-
grima de Schmelzer como de
la Batalla también de Biber,
Kurosaki controló con mano
maestra los diálogos entre las
partes (soberbio juego de imi-
taciones con Mercedes Ruiz
en Selma) y administró las or-
namentaciones entre el come-
dimiento (Castello) y la exu-
berancia en una Sonata de Bi-
ber en la que su violín adqui-
rió perfiles más dramáticos,
para terminar dejando una
lectura descarnada, de im-
pronta casi expresionista.

Ventura Rico hizo con su
viola da gamba las disminu-
ciones de la Susana passeggia-
ta de Selma con tensión y gar-
bo, integrado en un soporte
armónico riquísimo y delicio-
so. Si el Barroco se alimenta
del contraste, las obras pura-
mente orquestales lo pusie-
ron, con su empuje vitalista,
su sentido hedonista y un fra-
seo ágil y delicadísimo.

Efe PARÍS

Pedro Almodóvar presidirá el jura-
do de la 70 edición del Festival de
Cannes, que se celebrará entre el
17 y el 28 de mayo próximo, anun-
ciaron ayer los organizadores. El
cineasta se convierte así en el es-
pañol a la cabeza del colectivo que
entrega la Palma de Oro, uno de
los reconocimientos más impor-
tantes y mediáticos de la cinema-
tografía internacional.

“Me siento agradecido, honra-
do y un poco abrumado. Soy cons-
ciente de la responsabilidad que
conlleva y espero estar a la altu-
ra”, dice el director en el comuni-
cado que difundió ayer el certa-
men, en el que se le define como
“icono resplandeciente del cine
español”, y en el que manifiesta su
orgullo por recibir “a un artista
único que goza de una inmensa
popularidad”, cuya obra “se en-

cuentra inscrita para siempre en
la historia del cine”.

La organización del festival
recordó que Almodóvar lleva
“35 años tejiendo una complici-
dad con los espectadores de to-
do el mundo”. “Desde Pepi, Lu-
ci, Bom y otras chicas del montón
hasta Julieta, sus veinte pelícu-
las trazan una obra incandes-
cente, heredera de su juventud
punk y contestataria, impulsada
por una pasión insaciable por
las figuras femeninas y por la
historia del cine”, señaló el
prestigioso certamen.

Cinco de sus trabajos, de he-
cho, han sido seleccionados a lo
largo de los años en competición:
Todo sobre mi madre, ganador del
premio al mejor director, y Vol-
ver, que recibió el galardón al
mejor guión y otro, colectivo, pa-
ra sus actrices (Carmen Maura,
Yohana Cobo, Lola Dueñas, Pe-
nélope Cruz, Blanca Portillo y
Chus Lampreave); a las que se su-
man Los abrazos rotos, La piel que
habito y Julieta, que se fueron de
vacío. Además, La mala educa-
ción abrió el festival en 2004 y el
director apareció en el cartel ofi-
cial de la 60 edición.

“A través de la presencia de es-
te apasionado cinéfilo que no
deja de celebrar el poder mágico
del cine y de hacer homenaje a
los maestros Sirk, Franju, Hit-
chcock o Buñuel, Cannes home-
najea a un gran autor interna-
cional y a una España moderna
y libre”, señaló el festival, que se
deshizo en elogios hacia un di-
rector que ha abordado “todos
los géneros”, sin haber perdido
de vista sus temas preferidos,
como “el destino, la culpabili-
dad o los secretos escondidos”.

Pedro Almodóvar presidirá el
jurado del Festival de Cannes
● El director se convertirá el 17 demayo,
cuando empezará la 70 edición del certamen,
en el primer español en asumir esa distinción

JULIEN WARNAND / EFE

Almodóvar, en mayo de 2016, durante la presentación de ‘Julieta’ en el Festival de Cannes.

Cultura firma
una prórroga
para negociar
la continuidad
del Thyssen

Agencias MADRID

La baronesa Thyssen, Carmen
Cervera, reclamó ayer “un
marco legal, justo y global”,
“equiparable al que ofrecen las
grandes pinacotecas interna-
cionales”, como condición pa-
ra la permanencia de su colec-
ción en el Museo Thyssen, en
referencia a la renovación del
acuerdo por el cual cedió 655
obras para su exposición en la
citada pinacoteca madrileña,
que expiró el lunes.

El ministro de Educación,
Cultura y Deporte, Íñigo Mén-
dez de Vigo, reveló ayer que la
heredera de la colección
Thyssen ha pedido un “cambio
en las negociaciones” que no es
de naturaleza económica, dijo,
pues la cesión es gratuita. Sin
aclarar a qué cambio se refería,
el ministro aseguró que el Go-
bierno ha sido “generoso”, tras
lo cual señaló que la baronesa
puede hacer “lo que considere”
con su colección. También ma-
tizó, tras hablar con la barone-
sa, la “buena disposición” de su
departamento para encontrar
una solución “beneficiosa para
todos”. Por ello, dijo, el Minis-
terio ha firmado una prórroga
de tres meses con los abogados
de Cervera, durante los cuales
se negociarán las nuevas con-
diciones de cesión de su colec-
ción privada al Estado.

Cervera solicitó en diciem-
bre la creación de una mesa
conjunta con todas las partes
implicadas: la Fundación
Thyssen-Bornemisza y los mi-
nisterios de Educación, Cultu-
ra y Deporte y de Hacienda y
Administraciones Públicas.
Por razones que dice descono-
cer, la baronesa lamenta que
no haya sido posible crear esta
comisión, lo que le “obligó” a
solicitar al Gobierno “la puesta
en marcha de los mecanismos
administrativos para iniciar el
traslado” de su colección a
otras sedes o países.

Su obra, dice el festival
francés, “se encuentra
inscrita para siempre
en la historia del cine”

Sara Arguijo ÁMSTERDAM

La Bienal de Flamenco de los Paí-
ses Bajos cerró el pasado domin-
go su sexta edición tras 17 días y
más de 40 espectáculos y un ex-
tenso programa de actividades
paralelas que reunió “a más de
20.000 espectadores”, señaló
ayer la directora de la cita, Ernes-
tina Van der Noort. Cifra que co-
rrobora, añadió, el “momento de
consolidación” de la Bienal. La ci-

ta se ha celebrado por primera
vez en sus 12 años de vida en
ocho ciudades, entre las que se in-
cluye Amberes (Bélgica) y, como
resaltó Van der Noort, ha contado
además con el respaldo cada vez
mayor de los principales teatros,
instituciones y medios de comu-
nicación holandeses, “a los que
antes teníamos que convencer pa-
ra que nos hicieran hueco y que
ahora nos llaman interesados por
formar parte del festival”.

Más allá de las novedades, la
Flamenco Biënnale Nederland se
mantiene firme en su objetivo de
servir de muestrario de la diversi-
dad que existe en el flamenco,
ofreciendo propuestas vanguar-
distas, como el estreno en Holan-
da de Caída del cielo de Rocío Mo-
lina, Reversible de Manuel Liñán,
El niño de Rocío Márquez o Dju Dju
de Isabel Bayón, junto a recitales
clásicos como los de José Valencia,
Pepe Habichuela o David Lagos.

A la variedad en la oferta de la
programación se sumaron talle-
res, clases magistrales, conferen-
cias, proyecciones y fiestas. Este
año los aficionados y profesiona-
les han podido, por ejemplo, reci-
bir clases de artistas como Torom-
bo, El Oruco, Leonor Leal o Anto-
nio Canales, así como disfrutar de
originales iniciativas como el Fla-
menco Pop Ups, una serie de piezas
breves que se realizaron antes de
los espectáculos en los halls de los

teatros. También se celebró el Tas-
te of Flamenco, “una especie de pu-
chero flamenco”, dirigido por Die-
go Carrasco y en el que se sirve fla-
menco en un ambiente distendido
alrededor de una mesa.

Por último, como detalló Van
der Noort, en este evento sigue
siendo una prioridad “favorecer el
diálogo de los flamencos con artis-
tas de otras disciplinas”, como
ocurrió en Fantasía de Violonchelo
y flamenco, el espectáculo que
unió a Rocío Márquez, Leonor Le-
al y Agustín Diassera con músicos
turcos, iraníes y holandeses que
clausuró esta Bienal.

Éxito y teatros llenos en la Bienal de Holanda
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La Afasia, en la US. Sara Yuste, neuropsicóloga, dando voz a la Asociación de 
Rehabilitación y Prevención de la Afasia, en una charla impartida en la facultad de 
Psicología en el marco del máster en Estudios Avanzados en Cerebro y Conducta; in-
vitada por los profesores Mercedes Cubero y Andrés Santamaría pertenecientes al 
departamento de Psicología Experimental. / El Correo
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D
ESPROPÓSITOS al por mayor en este par-
que temático que es ahora Sevilla por obra
y desgracia de los distintos mandarinatos
que la han manejado, manejan y maneja-

rán quién sabe hasta cuándo. Si Zoido desertizó Al-
mirante Lobo con una tala feroz para facilitar la vis-
ta de la Torre del Oro, actualmente se encuentra la
susodicha acompañada de un cajón de obras que
impide la visión de Triana desde Sevilla, lo que no

es baladí. Según parece, se acabó el dinero consig-
nado para las obras en Marqués de Contadero y ahí
está ese bodrio impidiendo el paseo por lugar tan
preferente. Impide el paseo y hace dificultoso el
simple paso por una acera de pavimento irregular-
mente infame a causa de las raíces de los árboles y,
sobre todo, por su deficiente construcción. Pero no
demos ideas, no vaya a ser que dejen el Paseo de Co-
lón como Almirante Lobo, sin una sola sombra.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana UN BALDÓN
EN EL PARQUE
TEMÁTICO

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CURSO PARA FORMAR A
GESTORES ENERGÉTICOS
17:30 · ETS INGENIERÍA DE EDIFI-

CACIÓN Comienza el II Curso
de especialización de posgrado
en Gestor Energético. Presiden
JoséMaría Calama, director de
la ETS de Ingeniería de la Edifi-
cación; Mariano Aguayo, direc-
tor del Centro de Formación
Permanente de la Universidad
de Sevilla; Juan Ignacio Vargas,
gerente territorial de la Funda-
ción Laboral de la Construcción;
y José Ortega, presidente de la
Asociación Profesional Andalu-
za de Gestores Energéticos.
Avda. Reina Mercedes, 4-A.

Centro Cívico La Ranilla
20:30 Concierto de la Banda
Sinfónica Municipal de Sevilla.
C/Mariano Benlliure, 14.

COAS
20:00 Conferencia de Francisco
Javier Terrados Cepeda, dentro
del ciclo organizado por COAS
y Fidas para dar a conocer los
II Premios de Arquitectura.
Fundación Valentín de Madaria-
ga. Avda. de María Luisa.

Ateneo
19:15 Inauguración de la expo-
sición de pinturas y dibujosMe-
mory de Inmaculada González
Ramos. C/ Orfila, 7.

III Festival Asia Sevilla
Las actividades en el Antiqua-
rium (Plaza de la Encarnación)
comienzan a las 17:00 con la
conferencia El té y lamujer. A
las 17:30, charla-taller sobre
las esferas de la salud china
(Baoding). A las 18:00 taller
práctico de kung fu (Wing Tsun
Kuen). En el CICUS ( C/ Madre
de Dios, 1), cine coreano de ani-
mación (20:00).

PLAN PARA HOY

La inteligencia emocional
en el ámbito educativo

La cadena de enseñanza de
idiomas St. James Language
Center, en colaboración con el
consistorio aljarafeño y la em-
presa Itínera Consulting, orga-
niza la charlaMuchomás que
sacar buenas notas sobre inteli-
gencia emocional y las compe-
tencias para desarrollarla.

3 Biblioteca Pública José Sara-

mago. Plaza de las Naciones. En-

trada libre. De 19:00 a 20:15.

Reyes Rocha

El Capítulo de SingularityU Sevi-
lla ha organizado un simposio de
especialistas que, durante dos dí-
as ha estudiado la situaciónde la
aplicación de la tecnología en la
educación y su utilización en un
futuro inminente. Más de veinte
personas han analizado este tema
y “estudiando qué condiciones
han de darse para que la activi-
dad realizada en los colegios esté
más directamente ligada a lo que
van a encontrarse los niños cuan-
do termine su etapa escolar. Ade-
más queremos elaborar una pro-
puesta de colaboración entre es-
cuelas y empresas en Europa con
la inspiración de Singularity y la
participación del Bachillerato In-
ternacional para un proyecto pi-
loto de cómo llevar esto a la prác-
tica. Creemos que podemos reu-
nir un grupo de enfoques sufi-
ciente mente variado y comple-
mentario como para que salga al-
go que se pueda extender a otros
centros”, explicó Luis Rey, emba-
jador de SingularityU Sevilla.

A este simposio han acudido,

entre otros, Brett Schilke, Respon-
sable de Educación Preuniversita-
ria de Singularity University; Ele-
na Cid, manager de la Asociación
de Colegios Privados e Indepen-
dientes (CICAE); Maripé Menén-
dez, directora del Bachillerato In-
ternacional en España, Portugal y
Andorra; el director y la jefa de es-
tudios del I. E. S. Martínez Monta-
ñés; Luis Rey, embajador del Capí-
tulo de SingularityU Sevilla; Pauli-
ne Bullen, presidenta de la Asocia-
ción Británica de Centros del Ba-
chillerato Internacional; represen-
tantes de centros educativos inter-
nacionales como The Hague Inter-
national School o Vienna Interna-
tional School; y directivos de em-
presas como Vodafone, Sngular,
Cisco, Aonia o Solutia.

Brett Schilke, responsable de
Educación Preuniversitaria en Sin-
gularity University, aventuró que
en el nuevo modelo educativo don-
de cambian las dinámicas de clase
y la relación entre profesor y alum-
no, donde el maestro “adopta un
rol de coach, de intermediario, pa-
ra que los alumnos vayan apren-
diendo a través de los recursos que

están al alcance de la tecnología, y
los colegios tendrán que cambiar y
preparar a los alumnos no tanto en
materias concretas como en habili-
dades menos tradicionales, como
trabajar en colaboración y desarro-
lar las habilidades de comunica-
ción interrelacional, etcétera”.

Después de dos sesiones de
trabajo, una de las principales
conclusiones ha sido la necesi-
dad de mejorar las carencias for-
mativas el profesorado en temas
tecnológicos. A eso hay que su-
mar la dotación de infraestruc-
turas adecuadas para este tipo
de nuevos planes, “pues muchos
no tienen ni siquiera conexión a
internet o aulas de informática”,
afirma Antonio Conde, director
de Transformación Digital de
Cisco en España.

Singularity University es, co-
mo explica Luis Rey, “un ecosiste-
ma de innovación y emprendi-
miento relacionado con la tecno-
logía que quiere catalizar, impul-
sar e inspirar a las personas que
utilicen la tecnología para afron-
tar los grandes retos actuales del
planeta. Para ello trabaja con di-
ferentes organizaciones para ha-
cer comprender el ritmo de evo-
lución creciente de la sociedad en
el ámbito tecnológico. No es una
universidad, a pesar de su nom-
bre. Tiene un enfoque no acadé-
mico, sino de emprendimiento”.

MAIRENADELALJARAFE

CIENCIA EN BULEBAR

CIUS

Conferencia sobre
Japonismo erótico

En el Centro Internacional de l
Universidad de Sevilla, a cargo
de Ricard Bru, profesor de His-
toria del Arte de la Universidad
Autónoma de Barcelona.

3 Av. de la Ciudad Jardín, 20-

22. 18:00

Charla sobre
Paleogenética

El biotecnólogo Carlos Domín-
guez Sarabia desarrolla el tema
Homo sapiens: ¿de dónde veni-
mos? ¿adónde vamos?

3 Alameda de Hércules, 83. 21:00

La tecnologíapresente en
la educación para el futuro

●La aplicación de los avances digitales en la
enseñanza han sido objeto de debate en un
simposio organizado por SingularityU Sevilla

ANTONIO PIZARRO

Una de las sesiones del simposio celebrado durante dos días en Sevilla.
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17:25

19:25

21:50
22:05
22:40

23:55
01:00

02:35

06:30
07:00

07:55

12:05

Telediario Matinal
Los desayunos de WE
La mañana de La 1.

Torres en la cocina 'De

toda la vida'

Informativo territorial

Cprazón
Teiediario 1
Informativo territorial.

Resumen

El Tiempo
Acacias 38
Seis hermanas
Centro médico
España Directo.

Aquí la Tierra
Teled¡ario2
El Tiempo
Hora punta

El finaf del camino

Comando actualidad
El debate de La 1
Repor 'La oportunidad'

Thats English
Documental E! fracaso
de la caza. El juego de
cazar

Documental Los ' ;''

superpapásde !a
naturaleza

Agrosfera
Aquí hay trabajo
La aventura del saber

Cámara abierta 2,0
Documenta2 ¿En qué
universo estamos?

Mañanas de Cine El
capitán Fracassa Dif:

Fierre Gaspard-Huit.

Int: Jean Marais,

Geneviéve Grad, Gérard

Barray, Riccardo

Garrone, Anna María

Perrero, Danielle Godet,

Sophie Grimaldi, Guy

Deiorme, Sacha Pitaéff
(Aventuras, Francia,

1961)
España entre el cielo y
la tierra 'Padre Ebro''

Documental Grandes

viajes ferroviarios
continentaies

Saber y ganar

Grandes documentales

Secretos de la Australia

salvaje
Grandes documentaies

El fracaso de ¡a caza

Documenl:a2 Las cinco
claves

Paraísos cercanos 'Isla

Mauricio'

Tlps
Atención obras
Historia de nuestro cine
La duda Dir Rafael Gil.
Int: Fernando Rey,

Analía Gadé, Rafael
Alonso, Ángel del Pozo,

Marcelo Arroíta-

Jáuregui, Pilar Bardem,

Armando Calvo,-Inma

deSantis (Drama,
España, 1972)

23:35 Ciencia forense'El caso
Ballesteros'

00:35 'La 2 Noticias
01:00 Metrópoils'Lafine del

mondar

01:30 Conciertos de Radio-3
'Kanka'

06:15

Í7:30

21:30

Noticias de la mañana

Espejo público
Karlos Arguiñano en tu
cocina

La ruleta de la suerte

•LosSimpson JEI perro

cobarde'

Los Simpson 'Frene a

mi mujer'

Noticias
Deportes
Tu Tiempo
Amar es para siempre

Et secreto de Puente
Viejo
Ahora caigo
¡Boom!
Noticias
Deportes
La previsión de las 9
El hormlguero 3.0

Cine El Asesino (WaQ
DirPNHpG.Atwell. Int:
Jet Li, Jason Statham,

Devon Aoki, Luis-

Guzman, Andrea Roth

(Acción, EE.UU., 2007)

CineWildWildWest •

Dir; Barry Sonnenfeld.

IntWiliSmith.Kevin
Klíne, Kenneth Branagh,

Salma Hayek, Ted •

Levine, M. Emmet

Walsh,-Musetta Vander,

Bal Ling, Frederique
Van Der Wa¡ (Oeste,
EE.UU,, 1999)

Comprando en casa

07:00 El Zapping De Surferos
Gym Tony XS
Alerta Cobra
Las Mañanas De Cuatro
(Primera hará)
Las Mañanas De Cuatro

Noticias Cuatro
mediodía
El Tiempo
Noticias Cuatro

Deportes

Deportes Cuatro
Hawai 5.0

NCIS: Los Angeles
Crónica Cuatro
Noticias Cuatro
Ei Tiempo
First dates; en
anteriores citas

First d artes
Volando voy

01:30 Desafío extremo
Río Salvaje

|S|^^B5i^^y¥iSSs';fySg'

informativos Telecínco

El Programa de Ana
Rosa

Mujeres y hombres y

.El Correo Noticias

íredif)
Rumbo ai inglés .
Sahdokan (dibujos •
animados) .' "" .

.Tiempo de Viajar

Mi Garda. Beiia

(tetenovela)
BencÉito Paiadar •'

La Pasión fredif)
AtVoiantefredif}'
' Bendito PaSadgr- • -:

Ei Correo:Nofíd3s .' . •.

(redrf-). : ; ..:

Tfempotie viajar
M? Gorda Bella".- •,.':

;.ítfiítenov.eia)^ •'• .'•;• - ..

'.EveníQsíl,¿arreo TV'.

'.MES adQra.bles-.vetíno?

(serie)
£1 Con-ep Noticias

{directo)
Universttas "... •

El Correo Noticias " • -

(redif) • ' . •

.'Destiro-Sevilla (Río

Guadai.quiv1r.ll} •-

MaFíuejMarehenái-'.'

aca^émfctí numeráno
de'ta Academia . •- ••••

Andaluza de Ciencia' '•

Regional .•'• ;. ..

E! CQm"a Noticias. •

(redlf). ..;. ;' ;• •

Uníyeraifgs",'.' -';. • -' .

. Mis adorables vecinos.

(señe) .'••':. ,-'•".,.,

do por la Secretaría de Recursos
Nuevas Tecnologías y 3a Direcdón dé Cómumca-

/ viceversa

14:15 Cámbiame
15:00 Informativos Teiednco

Deportes ,

El Tiempo

Sálvame Limón
17:00 Sálvame Naranja
20:15 Pasapaiabra
21:10 Informativos Telednco

Deportes
E! Tiempo
Mi casa es la tuya.

Avance

Mi casa es la tuya
00:3S Gran Hermano Vip

(Resumen diario)
üa:15 Gran Hermano Vip: La

Casa En Directo

¿Quién vive ahí?

Crímenes imperfectos
Las primeras 48 horas

Al rojo vivo
La Sexta Noticias
La Sexta noticias:

Jugones

Jugones:e! análisis
La Sexta Meteo

Zapeando
Más vate tarde

La Sexta Noticias
La Sexta Meteo

21:00 The very best of El
Intermedio •

El Intermedio
Tú sí que si

Poker Caríbbean
Adventure

Noticias primera hora

08:00 Buenos días, Andalucía
Andalucía Directo

12:00-CSN Mediodía

12:30 Gente maravillosa
Noticias provinciales

Canal Sur Noticias
Vaya Tei a.

15:50 La tarde aquí y ahora•

18:2S Andalucía Directa

Cómetelo
Canal Sur Noticias

21:30 Vaya tela
22:10 La esclava blanca
23:S5 Cine
81:30 Rocío, casi madre

Juan y Talóla

Sheríock Yack, zoo
detectfve
Bob Esponja
Pumpkin reports
Bat Pat

Juan yTolola
Mouk
Aventuras grandes y

pequeñas de Miffy
Twlriywoos
Doctora Juguetes

Kate y M im
Mikeel caballero
El Libro de la Selva

Mouk
Blackíe S.Company

Peppa Pig

12:42 Zou .

12:53 SheriockYack.zoa -

detective

13:1? Fanboy y Chum Chum

13:fi0 Monstruos contra

Alienígenas

S4:®a Bob Esponja

a4:4S Los supemninihéroes

a5:8S Fanboy y Chum Chum

£5:29 Monstruos contra

Alienígenas

a5:50 Kung Fu Panda

16:a3 Sherlock Yack, zoo

detective

SS:37 Aventuras grandes y

pequeñas de Miffy

16:44 Peppa Pig

17:03 Bíng

17:11 Los Octonautas

17:33 Peppa Pig

Yoko

JuanyTolota '

a8:¿7 El pequeño reino de

Ben y Holly

m:SS Sherlock Yack, zoo

detectlve

29:12 Kung Fu Panda

Fanboy yChum Chum

Monstruos contra

Alienígenas

2Q-.19 Bob Esponja

21:28 Los superminihéroes

22:08 MasterchefjLjnior

(EEUU)

00:52 Cuéntame cómo pasó

Q2:05 Masterchefjunior

(EEUU)

83:27 Las nanas de Cian

•&J-.3Q Estudio Estadio

Torneo ATP 250 de San

Petersburgo

Fast & Fut

Avance Conexión

Teledeporte

LaLiga Santander: 20a

Jornada Resumen Goles

Guerreras DHF

18:30 Torneo ATP 250 de San

Petersburgo

Avance Conexión

Teledeporte

i:SO Evasión

1§:30 Dopaje alto secreto. La

cara oculta de!

. atletismo

1§:38 Gr-andS!am Bailes

Deportivos

20:30 Conexión Teledeporte

21-.W FA Cup: Resumen

2fl:2® FA Cup: 4a Jornada:

Southampton-Arsenal

23:00 Estudio Estadio

Torneo ATP 250 de San

Petersburgo

Guerreras DHF
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CUMPLEAÑOS FELIZ

La presidenta de la Federación 
Provincial de Asociaciones Veci-
nales de Castellón, y de la Casa de 
Castilla-La Mancha en Castellón, 
Vicky Amores, cumplió ayer mar-
tes años y lo celebró en familia, 
después de recibir cientos de feli-
citaciones de medio mundo a tra-
vés de su perfil de Facebook, a las 
que se suma este Catalejo.

TESIS DOCTORAL

Arecia Aguirre García-Carpintero 
ha presentado en la Universitat 
Jaume I una tesis que lleva por tí-
tulo Ciudades de papel. Etnografía 
militante sobre la cultura de partici-
pación juvenil en la Casa de Joventut 
La Maranya, que constata el valor 
educativo de la asociación y su 
papel como agente educativo del 
cambio. En la imagen inferior, la 
nueva doctora posa con sus di-
rectores de tesis los profesores 
Joan A, Traver y Lidón Moliner y 
los miembros del tribunal Fátima 
Pereira (Universidad de do Porto); 
David Poveda (Universidad Autó-
noma de Madrid) y Anabel Mori-
ña (Universidad de Sevilla).

DANZAS SOLIDARIAS

El Grup de Danses l’Arenilla 
de Burriana mostró su apo-
yo a la Asociación Síndrome 
Hemolítico Urémico Atípico 
(Ashua) durante su actuación 
en los actos en honor a  Sant 
Antoni. El colectivo visibili-
zó una enfermedad poco fre-
cuente a un mes de conme-
morarse el Día Mundial de las 
Enfermedades Raras (28 de fe-
brero). Con sede en Burriana y 
creada en 2012 de ámbito na-
cional, este colectivo da apo-
yo a los más de 500 pacientes 
Shua de toda España.

CURSO BUEN ROLLO

La Fundación Isonomia de la 
UJI ha programado una nue-
va edición del curso Apúntate 
al buen rollo. Modelos alternativos 
de relación afectivo-sexual desde 
los buenos tratos. El curso bus-
ca favorecer la reflexión sobre 
las consecuencias y los mitos 
del amor romántico en las re-
laciones afectivo-sexuales y se 
impartirá de manera on line 
desde hoy al 1 de febrero. 

El catalejo

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

89000

7275

Diario

264 CM² - 24%

803 €

7

España

1 Febrero, 2017
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Educación

Méndez de Vigo pide a la Plataforma que

desconvoque la huelga educativa del 9 de marzo

porque "no tiene sentido"

MADRID, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

El ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, ha afirmado que la huelga general de
educación, desde Infantil hasta la Universidad, del próximo 9 de marzo "no tiene sentido", en un momento
en que se está negociado el Pacto Social y Político por la Educación, y ha pedido a la Plataforma Estatal por
la Escuela Pública que la desconvoque y se sume al debate que va a tener lugar en la Subcomisión del
Congreso de los Diputados.

"En estos momentos, esa huelga convocada por varias asociaciones no tiene sentido. Hay otras que han
dicho que no. Rogaría a los convocantes se lo pensaran. No hay una situación que exija una huelga. Sería un
buen gesto y una buena medida también de los convocantes que la desconvocaran porque esta huelga no
tiene ninguna razón de ser ni tendría ningún efecto", ha afirmado el titular de Educación este martes 31 de
enero en el 'Desayuno informativo' de Europa Press.

Méndez de Vigo ha subrayado que "se han dado pasos en la buena dirección" para intentar llegar a un
consenso y, por ello, ha pedido a las organizaciones integrantes de la Plataforma por la Escuela Pública
-varios sindicatos, organizaciones de padres y de alumnos-- que se sumen al debate iniciado en la
Subcomisión parlamentaria "de forma positiva", en lugar de convocar un paro en educación.

"Sería una buena manera de demostrar a los ojos de la opinión pública que vamos todos en la misma
dirección", ha insistido, para añadir que existen otras organizaciones de padres y sindicatos docentes que no
apoyan la huelga general en el sistema educativo, precisamente porque consideran que no es oportuna en
este momento.

El ministro ha afirmado que "hay una exigencia ciudadana de ponerse de acuerdo" tras los "vaivenes", que,
a su juicio, ha sufrido la Educación en España y ha subrayado que el Gobierno va a dejar trabajar a la
Subcomisión del Congreso, que se creó a mediados de diciembre, pero que todavía no ha comenzado a
trabajar. También ha recordado que a finales de febrero se va a celebrar en el Senado la Comisión General
de comunidades autónomas para debatir sobre el pacto educativo.

Durante el acto, el rector de la Universidad Complutense de Madrid, Carlos Andradas, ha cuestionado al
ministro sobre la inclusión de la universidad en el pacto educativo. Méndez de Vigo se ha mostrado
favorable a ello, aunque ha insistido en que se ha residenciado este acuerdo en la subcomisión del Congreso,
que es la que tendrá que tomar la decisión de las materias que se debaten en el mismo. "Me gustaría que
incorporara la universidad porque la educación es un todo", ha concluido.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

1 de 1 01/02/2017 8:34



Educación

La Plataforma de la Escuela Pública dice que

"está en manos" de Méndez de Vigo la

desconvocatoria de la huelga

MADRID, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

El portavoz de la Plataforma por la Escuela Pública, José Luis Pazos, ha afirmado que "está en manos" del
ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, la desconvocatoria de la huelga general
de educación del próximo 9 de marzo.

Pazos ha dicho que no habrá paro si el titular de Educación retira el recurso ante el Tribunal Constitucional
contra el Congreso por continuar con la tramitación de la paralización de la LOMCE; se compromete por
escrito a no recortar "ni un sólo euro" en Educación, pese a las exigencias de Bruselas, y a que el pacto
educativo no sea sólo político sino también social.

"Lo tiene muy fácil", ha afirmado Pazos en declaraciones a los medios tras el 'Desayuno informativo' de
Europa Press, en el que el ministro ha pedido a las organizaciones de la Plataforma Estatal por la Escuela
Pública que desconvoque el paro educativo de mazo porque, a su juicio, "no tiene sentido".

Para el portavoz de esta organización, el discurso del ministro en este foro ha sido "más de lo mismo" y ha
denunciado que "sólo ha dedicado tres minutos para hablar de educación y no ha hecho ninguna mención a
las familias".

Según ha advertido, el pacto social por la Educación se pone en marcha convocando a todas las
organizaciones de la comunidad educativa y no debe limitarse a los "15 minutos" de intervención de cada
una de ellas en la Subcomisión del Congreso.

"Ahí no hay pacto social, a no ser que se entienda que la sociedad y la comunidad educativa asume lo que
los partidos acuerden. El ministro sigue sin entender que lo que tienen que hacer los políticos es lo que la
sociedad quiere", ha aseverado Pazos, para concluir que la huelga educativa la puede desconvocar el propio
ministro si atiende a las tres peticiones de la Plataforma.
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NOECO

TCNperdió 1,1millones en el 2015
Noeco SL, empresa propietaria de la marca demoda

TCN, registró en el ejercicio 2015 una caída de los
ingresos del 20%, hasta 4,88 millones de euros, y
sufrió unas pérdidas de 1,13 millones (frente a benefi-
cios de 3.000 euros en el 2014). Justo a finales del
2015 fue cuando los fundadores de TCN, JosepMaria
Donat y Totón Comella, dieron entrada en su acciona-
riado al fondo Endurance Partners con una participa-
ciónmayoritaria para afrontar el plan de viabilidad de
la empresa. Según se recoge en la memoria de las
cuentas ahora depositadas en el RegistroMercantil,
ya en el 2016 Noeco realizó una reducción de capital
para cubrir pérdidas y una posterior ampliación por
400.000 euros. /M.Galtés

El puerto deBarcelona bate
récords de tráfico en el 2016
Los beneficios, de 33,2 millones, caen un 16% por extraordinarios

ÓSCARMUÑOZ
Barcelona

El2016fueunañoderécordsdetráfico
en el puerto deBarcelona, según el ba-
lance provisional presentado ayer. En
susmuelles semovieronmás contene-
doresparacomercioexteriorquenun-
ca, 1,2millonesdeTEU,un6%másque
enel2015;setransportaron916.834ve-
hículos (+4%), tambiénmáximohistó-
rico,yseregistraron3,9millonesdepa-
sajeros(+6,7%),convaloresdesconoci-
doshastaahoratantoencruceros (3,95
millones, +6,7%) como en ferrys (1,27
millones, +9%). Sin embargo, el ejerci-
ciosesaldóconunosresultadoseconó-
micos peores que los del año anterior,
con una cifra de negocio prácticamen-
te idéntica (155,3 millones de euros) y
una caída de beneficios del 16%, que-
dando en 33,2millones. Esto último se
debió a que en el ejercicio precedente
hubo extraordinarios por la venta de
las participaciones en CPL y Marina
Barcelona92.
Los ingresos se mantuvieron en el

2016 pese a la reducción de las tasas a
las concesiones fruto de la nueva valo-
ración de los terrenos, lo que indica el
crecimiento de la actividad. Otro ele-
mento positivo es la reducción de la
deuda, del 13%, con el Banco Europeo
de Inversiones (BEI), tras la cancela-
ción anticipada de 20,8 millones, de
modoquequedaen303,9millones.
El elemento quemás destacó el pre-

sidente del Port, Sixte Cambra, en la
presentación del balance, fue el cash
flow, que da cuenta delmúsculo finan-
ciero para acometer nuevas inversio-
nes y seguir amortizando deuda. Cre-
ció un 17%, y se situó en 86,2millones.
Con estas magnitudes, el puerto de
Barcelona se mantiene como el que

másvolumendenegociogeneradeEs-
paña y, en consecuencia, también co-
moelprimeroenaportacionesal siste-
ma portuario estatal. La inversión pú-
blica presupuestada para el 2017 es de
135millonesdeeuros.
El tráfico total de contenedores su-

mó 2,2 millones de TEU. Esta cifra no
es lamayor de la historia. El pico se al-
canzó antes de la crisis, en el 2007, con

2,6millones y unmayor peso que en la
actualidad de la carga de transbordo.
Perosíquesuponeelmayorcrecimien-
to interanual de los últimos diez años:
un 14,5%. Se movieron 683.527 TEU
(+3,8%) de contenedores de exporta-
cióny518.480(+8,7%)de importación.
Losdecabotaje con las islas avanzaron
un 10% hasta 124.455 TEU, y los de
transbordo, un47% (431.750TEU). La
recuperación de estos últimos es clave
paravolvera losnivelesprecrisis.
China se consolida como el primer

paísdeorigenydestinodeloscontene-
dores que se gestionan en el puerto de
Barcelona. El gigante asiático concen-
tróenel2016el23%deltotal(el42%de
losde importaciónconuncrecimiento
interanualdel13%yel10%delosdeex-
portación,un5%más).

DAVID AIROB / ARCHIVO

Chinaconcentrael23%deloscontenedoresquesegestionan enelpuerto
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COOPERATIVA SANTA BÀRBARA

Cierre de la sección de crédito
Laasambleageneraldesociosde laCooperativaAgríco-

ladelCampdeSantaBàrbaraaprobóayerel cierredesu
seccióndecrédito,unadecisiónplanteadaporel consejo
rectorde laentidadyque lamayoríadesocios ratificópor
mayoría.Ladecisiónvendríamotivadaporeldesacuerdo
manifestadopor lacooperativaen lacreacióndel fondo
cooperativoaprobadoporelGovern,quepretende finan-
ciar la liquidaciónde las seccionesdecrédito, yalque
todas lascooperativasconseccióndecréditodebenapor-
tarde formaobligatoriael 3%desupasivo.LaAgrícoladel
Camp,quesehamostradocontrariadesdeunbuen inicio
aeste fondo,debíaaportarunos370.000euros.
Segúnelgerentede lacooperativa,LuisCardona, en
declaraciones recogidaspor laPlanaRàdio, seabrirá
ahoraunplazodeentredosyseismesesparaefectuar la
baja registralde la seccióndecrédito, loquesupondrá
tambiéncambiar losestatutosy ladenominaciónde la
entidad. /Agencias

CAIXA CAPITAL RISC

Convocatoria deCaixaImpulse
CaixaCapitalRiscy laObraSocialLaCaixahanabier-

to la terceraconvocatoriadelprogramaCaixaImpulse,
destinadoa la transformacióndeconocimientocientífi-
cooriginadoen loscentrosde investigación,universida-
des,hospitalesyempresas.Yaseabajo la formadeun
acuerdode transferenciacomode spinn-off.Elprograma
destinaaestaconvocatoriadosmillonesdeeurosy los
proyectos seleccionadosrecibiránunaayudaeconómica
de70.000euros,dirigidaadefiniryejecutarunplande
valorizaciónde tecnologíacon lasmáximasprobabilida-
desdeéxito, así comounprogramadeacompañamiento
deochomeses, valoradoen300.000euros. /Redacción

Indukern compra una empresa de
compuestos alimentarios enMéxico
ROSA SALVADOR Barcelona

Indukern, la división química del
Grupo Indukern, anunció ayer la
compradeCytecsa, una firmame-
xicanadedicadaaldesarrolloyco-
mercializacióndecompuestosali-

mentarios, especializada en fabri-
cantes lácteos.Lacompra, explicó
la compañía, elevará la factura-
ción de su división de alimenta-
ción hasta los 40 millones de eu-
ros,yseunealasadquisicioneshe-
chas recientemente por el grupo

para crecer en este negocio: la fir-
macompróenel 2016el 75%de la
firma brasileña Hexus Food, y
tambiénelfondodecomerciodela
española VGP, dedicada a la co-
mercialización de estabilizantes,
conservantes y otros productos

paralaindustrialecherayquesera.
Lacompañíade la familiaDíaz-

Varela no facilitó el precio pagado
por el 100% de Cytecsa, y explicó
que integrará la firma, con sus 46
trabajadores, en la filial brasileña
delgrupo.Lossociosyfundadores
de Cytecsa seguirán en la compa-
ñíacomoejecutivos,mientrasam-
bas firmas se integrarán gradual-
mente.
Grupo Indukern comprende la

propia Indukern, firma centrada
en la distribución de productos

químicos; la l farmacéutica, Kern
Pharma y la veterinaria Calier. El
grupo,quefacturó 755millonesde
euros en el 2015, está reorientán-
dosehaciaproductosdemayorva-
lor añadido, para incrementar su
rentabilidad. Así, su división ali-
mentaria se centraba en la comer-
cialización de aditivos, mientras
queahorahareforzado la I+D,pa-
ra centrarse en el diseño, produc-
ción y comercialización de solu-
ciones para los fabricantes ali-
mentarios.

Destaca el crecimiento
de los contenedores de
comercio exterior,
que suman 1,2millones
de TEU, un 6%más

Tu mejor préstamo
Soluciones Urgentes de Liquidez

Concedemos Préstamos
Desde 6.000€ hasta 500.000€
Solo con la garantía de una propiedad

www.tumejorprestamo.com
Visítanos en Paseo de Gracia 37, 3º 1ª - Barcelona

Junta de Comerç, 16 | 08001 Barcelona | Tel. 93 317 00 13 - Fax 93 301 16 06
info@casaldelsinfants.org
www.casaldelsinfants.org

Transferència o ingrés a: “La Caixa”2100-3001-62-2500027076 / Catalunya Caixa 2013-0087-16-0200448775
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El programa de 
becas del Santader 
abre 933 plazas 
para estudiantes  
de grado y 100  
para profesores  
e investigadores

EL MUNDO 
Por séptimo año consecutivo, 
miles de españoles podrán com-
pletar su formación al otro lado 
del charco. Comienza el plazo 
en España para solicitar una de 
las 933 Becas Iberoamérica San-
tander Grado, dotadas con 3.000 
euros, o una de las 100 Becas 
Iberoamérica Santander Inves-
tigación, con una cuantía de 
5.000 euros. Este programa de 
movilidad internacional e inter-
cambio de universitarios está 
impulsado por la institución fi-
nanciera a través de Santander 
Universidades. 

Los alumnos de los campus 
españoles que obtengan la beca 
Santander Grado podrán realizar 
una estancia de seis meses en 
países de América Latina como 
Argentina, Brasil, Chile, Colom-
bia, España, México, Perú, Portu-
gal, Puerto Rico y Uruguay.  

Por su parte, las becas San-
tander Investigación facilitarán 
una estancia de dos meses para 
profesores e investigadores y de 
cuatro meses para alumnos de 
doctorado en algún centro de 
investigación o universidad ibe-
roamericana de un país distinto 
al de origen. 

Los interesados pueden rea-
lizar su solicitud hasta el 31 de 
mayo de 2017 y consultar las 
bases de este programa a tra-
vés de la página web de Becas 
Santander. 

 
APOYO ECONÓMICO 
Estas becas, que en España 
cuentan con un respaldo de 3,3 
millones de euros de los más de 
nueve millones que el Santan-
der destinará a estos programas, 
son compatibles con otras ayu-
das o formas de financiación. 

Cada una de las universida-
des participantes será responsa-
ble de gestionar la asignación de 
las becas, y seleccionará a los 
beneficiarios de acuerdo a crite-
rios generales de transparencia 
interna, mérito y equidad. 

Según la Unesco, Banco 
Santander es la empresa que 
más invierte en Educación del 
mundo a través del programa 
Santander Universidades. La 
entidad mantiene más de 1.200 
acuerdos de colaboración con 
universidades e instituciones 
en 21 países. 

2014-2015 un total de 703 expedien-
tes, de los cuales 609 corresponden 
a estudiantes. Los profesores pre-
sentaron 13 reclamaciones relativas 
a «problemas con los alumnos», 10 
a concursos de plazas docentes, seis 
por programas de doctorado y cin-
co por «organización académica». 
Hay otros tres por acoso y un caso 
de jubilación. 

En el curso 2015-2016, la oficina 
del defensor de la URJC realizó 369 
actuaciones, de las cuales 333 prove-
nían de alumnos y 38 de profesores, 
aunque no especifica su número 
exacto y sólo apunta que se refieren 
a la evaluación de las asignaturas, al 
comportamiento de los estudiantes 
y, sí, a copia y plagio. La Universidad 
de Sevilla realizó, por su parte, 555 
intervenciones, entre ellas 434 de es-

tudiantes, 98 de PDI y 16 de PAS.  
El procedimiento que esencial-

mente siguen los defensores consis-
te en mediar con la autoridad, o bien 
orientar al afectado para que presen-
te una denuncia. Pero, ¿qué sucede 
cuando la reclamación se refiere al 
rector? «Lo que puede hacer el de-
fensor es ir a verlo y buscar una so-
lución, el paso siguiente sería ir a los 
tribunales», señala el presidente de 
la Conferencia Estatal de Defensores 
Universitarios, José Manuel Palazón, 
quien recuerda la obligación de tras-
ladar al fiscal las denuncias de actos 
que puedan ser delito. 

Los defensores pueden recabar in-
formación y, en su caso, abrir un ex-
pediente interno disciplinario. Para 
ello, se nombra a un instructor, que 
en algunas universidades será la ins-

pección de servicios y en otras una 
persona nombrada por el rector. Y si 
el asunto va al juzgado, se paraliza el 
expediente hasta que haya juicio. Si 
la lentitud de la justicia demora la 
sentencia, la universidad podría to-
mar medidas de precaución. Y si la 
sentencia no implica condena penal 
pero prueba una actuación desho-
nesta, cabría volver a abrir el expe-
diente, que tendría consecuencias 
administrativas. 

AUTORIDAD MORAL 
¿Puede confiar la comunidad uni-
versitaria en una figura nombrada 
por el rector o por su equipo? «El de-
fensor tiene autoridad moral, no te-
nemos la autoridad ejecutiva. La 
moral te la tienen que reconocer y 
se va ganando con la confidenciali-
dad», explica Palazón, quien desta-
ca que «este cargo, sin independen-
cia, no sirve». ¿Y pueden los defen-
sores garantizar a los denunciantes 
que no habrá represalias? «Intenta-
mos defender al máximo», recono-
ce, «pero a veces es difícil asegurar 
que no va a pasar nada». 

Otro de los mecanismos para solu-
cionar los problemas internos en el 
campus pasa por los servicios de ins-
pección. En el conjunto del sistema 
universitario hay 19 instituciones 
que cuentan con este departamento. 
En otros casos, las funciones pueden 
corresponder a un Vicerrectorado de 
seguimiento docente o a una geren-
cia de funcionamiento de servicios. 

El inspector jefe es nombrado por 
el rector y el resto del equipo está 
formado por funcionarios de la uni-

versidad. Así ocurre en la UCM, 
donde la inspección de servicios 
tiene dos áreas de trabajo: una 
de seguimiento docente y una 
disciplinaria. Al contrario de 
lo que sucede con los estu-
diantes, entre los que se rea-
lizan encuestas anónimas 
para pulsar el funciona-
miento de la universidad, el 
seguimiento entre los do-

centes se realiza a través de 
los jefes de personal de los centros, 
que se encargan de trasladar, en su 
caso, los incumplimientos al área 

disciplinaria, que procederá 
a estudiar la situación y deci-
dir si debe abrir expediente. 

Se hace una investigación 
previa, recaban la información pre-
liminar y se elabora un informe si 
existe una infracción administrativa. 
El siguiente paso es comunicarlo al 
vicerrector, que tiene delegadas las 
competencias, y abrir expediente. 
Para ello, se nombra a un instructor 
que propone, si procede, una san-
ción que será elevada al rector para 
que decida si la acepta.  

La decisión última está, otra vez, 
en manos del rector. Y nuevamente, 
¿qué sucede si es el rector el implica-
do en una denuncia? «Lógicamente, 
genera un problema para la instruc-
ción, porque se da la paradoja de 
que quien incumple tiene la potestad 
sancionadora», sostiene la inspecto-
ra jefe de la UCM, Rosa Galán, quien 
defiende la independencia de su car-
go: «Hasta ahora no he recibido nin-
guna presión de nadie, y mi criterio 
es el que sirve», afirma.

SI BIEN CADA  
CENTRO CUENTA CON  
SU SISTEMA  
INTERNO DE JUSTICIA, 
TODOS DEPENDEN  
DEL RECTOR

LA MÁXIMA 
AUTORIDAD RESULTA 
CASI INTOCABLE  
EN UN MODELO  
QUE BLINDA A  
LOS SUPERIORES

AJUBEL
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Los hospitales están «obsoletos» 
Cifuentes dice que le hubiese gustado recibirlos en mejor situación, ya que están «muy mal»  

JAIME G. TRECEÑO MADRID 
La presidenta de la Comunidad de 
Madrid, Cristina Cifuentes, entien-
de que al igual que le ha pasado 
con el remozado de las líneas de 
Metro, tiene que intervenir en las 
infraestructuras sanitarias de la re-
gión. A su juicio, se encuentran al-
gunas de ellas en una situación 
«obsoleta» y «muy mala». «Hemos 
dado instrucciones al consejero de 
Sanidad para elaborar un plan de 
actuación sobre intervenciones 
prioritarias», dijo ayer tras aclarar 
que es una cuestión que no se sol-
ventará en una legislatura.  

La presidenta entiende que en el 
pasado se hizo una «grandísima in-
versión en hospitales y centros de 
salud nuevos, pero que probable-
mente no se destinó el dinero sufi-
ciente para mantenimiento. Más 
que pensar en nuevas infraestruc-
turas vamos a priorizar el gasto. 
Este plan no es para hacer en un 
año. Queremos tener claro el diag-
nóstico, presupuestar e ir actuando 
en lo más urgente. A mí me hubie-
se gustado encontrármelos en me-
jor estado», dijo. 

Cifuentes relacionó esta labor 
con la situación que se ha encontra-

do en las líneas del Metro. El vera-
no pasado reformó la Línea 1; aho-
ra la 8 está en obras y la siguiente 
será la 5 debido a que no se hicie-
ron los trabajos de mantenimiento 
necesarios en el pasado. 

La presidenta ha aclarado que 
este programa de actuación se su-
mará a las actuaciones ordinarias 
de mantenimiento de hospitales y 
centros sanitarios. El estudio «va a 
concretar las intervenciones nece-
sarias, priorizándolas para determi-
nar su alcance, calendario y presu-
puesto», señaló. A su juicio la Sani-
dad pública Madrileña tiene los 

mejores estándares sus infraestruc-
turas han de estar a la altura.  

La presidenta recordó que en el 
último año la Comunidad ha desti-
nado 100 millones de euros a obras 
de reforma, al margen, de las par-
tidas que tiene cada hospital para 
reparaciones, desperfectos... «Te-
nemos más de dos millones de me-
tros cuadrados entre centros de sa-
lud y hospitales», aseguró. 

Por otro lado, la presidenta se fe-
licitó por que Metro haya superado 
en 2016 los 584 millones de viaje-
ros, lo que supone un incremento 
2,65% respecto al año anterior. 

La presidenta de la Comunidad de Madrid durante la rueda de prensa posterior al Consejo de Gobierno. JAVI MARTÍNEZ

La Comunidad 
presenta su 
nueva ley de 
universidades

J. G. T. MADRID 
El Consejo de Gobierno de la 
Comunidad de Madrid aprobó 
ayer el borrador de proyecto de 
ley de universidades que hoy 
sale a información pública para 
posteriormente ser remitido a 
la Asamblea de Madrid tras ha-
ber sido aprobado por el Ejecu-
tivo autonómico ya como pro-
yecto de ley.  

Básicamente, la nueva nor-
ma quiere «dotar de más me-
dios» a los centros para que ga-
rantice «el cumplimiento de las 
normas, a la vez que se incre-
menta la participación de los 
estudiantes», dijo Cifuentes. 

En el nuevo marco de finan-
ciación habrá una aportación fi-
ja que «garantizará una ense-
ñanza de calidad» y una parte 
variable que vaya ligada al 
cumplimiento a determinados 
parámetros de calidad como el 
número de publicaciones, in-
serción laboral de los titulados, 
buenas prácticas internaciona-
les o uso de nuevas tecnologías. 

Además, se crea el Consejo 
de Estudiantes Universitarios. 
La presidenta dijo que se ha 
elaborado después de trabajar 
durante un año con el mundo 
de la universidad.

Un fenómeno auditivo cada vez
más común
Los acúfenos son una alteración del sis-

tema nervioso central que hace que una
persona perciba sonidos sin que exista un
estímulo externo que los provoque. Son
ruidos o zumbidos que únicamente los oye
la persona afectada y pueden tener serias re-
percusiones en la calidad de vida de la perso-
na que los sufre. En el 72% de los casos, se
alteran las condiciones y calidad del sueño.
“Cualquier persona puede padecer

esta dolencia del oído interno” señala el

Dr. Martínez-Monche. Además, añade que
“en el 70%de los casos, esta patología, pue-
de ir acompañada de una pérdida auditiva
ya que las células responsables de generar
la acción auditiva están dejando de hacer la
función que les corresponde para producir
el acufeno”.

OTOTECH abre sus puertas en
Madrid
Para atender la creciente demanda de pa-

cientes en España, OTOTECH ha ampliado
su estructura inaugurando un nuevo centro
enMadrid. El año pasado, el centro barcelo-

nés registró un crecimiento del 225%.
Las nuevas instalaciones cuentan con la

tecnologíamás avanzada en audiología para
ofrecer al paciente un diagnóstico preciso
y un tratamiento adaptado a su patología.
Ubicado en la capital (Zona Retiro), el cen-
tro dispone de un espacio amplio, cómodo y
vanguardista, especialmente diseñado para
que el paciente se encuentre en un entorno
confortable.

Una innovadora terapia basada
en la electroestimulación
Gracias a la avanzada técnica de Elec-

troestimulación Coclear Transmastoidea,
OTOTECH ha conseguido “regenerar las
células del oído interno que están dañadas
y que producen el acúfeno, haciendo que és-
tas recuperen su función ymorfología origi-
nal y vuelvan a trabajar correctamente”, ex-
plica el Dr. Martínez-Monche. Además, esta
terapia también produce mejoras en otros
trastornos auditivos como la pérdida auditi-
va (hipoacusia) o la inestabilidad (vértigos).
Son varias las investigaciones científicas

que han demostrado la efectividad de la
electroestimulación en el tratamiento de
los acúfenos. Uno de los estudios más re-
cientes (Direct current stimulation of the
ear in tinnitus treatment, 2013) determinó
que en el 33,6% de las personas estudiadas
y tratadas, los acúfenos habían desapare-
cido por completo1. Del mismo modo, la
investigación concluyó que no se habían
detectado efectos secundarios1.
“El año pasado tratamos a más de 600

pacientes y 6 de cada 10 se curaron o re-
gistraron una notable mejora”, indica el
Dr. Martínez-Monche. Además de su ele-
vado porcentaje de curación y mejora, la
terapia de OTOTECH es “indolora, no es
invasiva, no presenta ningún efecto secun-
dario y tampoco requiere medicación com-
plementaria”, añade.
“Recuperar la calidad de vida y volver

disfrutar del silencio es posible”, concluye
el Dr. Martínez-Monche.

Referencias:
1. Mielczarek M, Olszewski J. Direct current stim-
ulation of the ear in tinnitus treatment: a dou-
ble-blind placebo-controlled study. Polonia. 2013.

OTOTECH es la primera solución
terapéutica contra los acúfenos
(tinnitus) que consigue la regeneración
celular y la curación o mejora de este
síntoma auditivo que padecen ya 3,5
millones de españoles. Tras más de
10 años de investigación en centros
auditivos europeos de referencia, el
Dr. Martínez-Monche, otorrinolaringó-
logo y director médico deOTOTECH ha
desarrollado una innovadora terapia ba-
sada en la Electroestimulación Coclear
Transmastoidea. Una terapia totalmen-
te indolora y sin efectos secundarios,
que cuenta con un 61% de curación o
reducción de los acúfenos, además de
mejoras en otros trastornos auditivos
como la hipoacusia o los vértigos.

Código de Registro de Centros,
Servicios y Establecimientos
Sanitarios deMadrid:

CS13526
Centro sanitario con servicio de
otorrinolaringología.

B

t

&

C/CondedeAranda, 15, 1ª planta.
(MIPSalud)
28001Madrid

Llámanos al 91 1470047

ovisitawww.ototech.es

OTOTECH
CentroTerapéutico
deAudición

REMITIDO

Disfrutar del silencio, cuestión de salud
La terapia desarrollada por OTOTECH ha conseguido el 61% de curación y notables mejoras de los acúfenos

(“ruidos en los oídos”) y otros trastornos auditivos
OTOTECH inaugura un nuevo centro en Madrid para atender la
creciente demanda de pacientes en España

En España, los acúfenos afectan a 3,5 millones de personas
a las que se suman nuevos casos cada año
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Para comer...

Para comprar...

Raro, rare 
Está de moda 
Barceló, 5 

De domingo a jueves, de 13 a 1 h. 
Viernes y sábado, de 13 a 02 h. 
Precio: 25-35 €. 682 050 304 
 
El nuevo espacio del Grupo La 
Galleta está arrasando con su 
concepto. Su mensaje se 
centra en que lo «raro puede 
ser excepcional». De ahí, a que 
sus camareros lleven 
mandiles de carpintero 
antiguo, haya una vitrina de 
farmacia de Navarra de hace 
más de 150 años en la sala 
principal, frascos de botica 
con sus etiquetas antiguas, 
tulipanes en formol, hormas 
de zapato como lámparas y 
una diosa que recuerda a 
Frida Kahlo presidiendo el 
local. Imprescindibles los 
falsos callos vegetarianos con 
seta oreja de madera y curry 
rojo, el mejillón sweet chili 
con cebolla sobre lima, su taco 
de carrilera pibil, las ancas de 
rana con mojo amarillo o el 
tartar de lubina con maracuyá 
y miso dulce sobre arroz.

ABC

Mande sus convocatorias a  
nuevoenmadrid@abc.es

Plan B: nuevo

POR MATILDE FENOY

SeQoya 

Los que nos mueven 
www.seqoya.es 

Esta joven y nueva marca ha 
apostado por una filosofía 
sostenible al crear relojes 
cuya inspiración 
proviene de 
la madre 
naturaleza: 
hojas, árboles, 
rocas, agua, 
minerales... En su 
elaboración se emplean 
materiales orgánicos tratados 
con respeto y mucho mimo.

Sucesos 

Detenidos tras 
atracar una tienda  
y huir con 800 euros  

Cuatro encapuchados, uno de 
ellos, un menor de 17 años, fue-
ron detenidos por la Policía Na-
cional tras atracar una perfu-
mería en Leganés y apoderarse 
de 800 euros. El suceso incluyó 
una persecución en coche en la 
que uno de los asaltantes se dio 
a la fuga. No le sirvió de mucho. 
Los hechos se produjeron el pa-
sado 9 de enero sobre las 10.30 
horas, cuando al grito de «¡Todo 
el mundo al suelo, esto es un 
atraco!», los cacos entraron a 
la tienda e intimidaron a clien-
tes y empleados. Tras lograr el 
botín, huyeron. El día 16 fue 
apresado el cuarto sujeto.

Transporte 

Metro batió su 
récord de usuarios 
en el «Black Friday» 

Metro de Madrid incrementó 
sus usuarios a lo largo de 
2016, año en que superó los 
584,84 millones de viajeros, 
que suponen 15,1 millones 
más que en 2015. El día que 
más traslados se realizaron 
fue el 25 de noviembre, fecha 
en que se registraron 2,4 
millones de movimientos 
coincidiendo con el «Black 
Friday». Según los últimos 
datos aportados por el 
Gobierno regional, noviembre 
volvió a ser en 2016 el mes con 
más tránsito, sobrepasando 
los 53,6 millones de viajes.

Educación 

La financiación de 
las universidades 
será por objetivos 

La presidenta regional, 
Cristina Cifuentes, anunció 
ayer que las universidades 
madrileñas tendrán una 
financiación fija y otra 
variable en función de 
cumplimiento de objetivos. 
Así lo contempla el primer 
informe del anteproyecto de 
la futura Ley del Espacio 
Madrileño de Educación 
Superior (EMES), que, según 
reiteró, tiene como finalidad 
«dotar de herramientas» a las 
universidades para mejorar la 
docencia y la transferencia de 
conocimiento a la sociedad.

IGNACIO GIL 
Van Waesberghe, maestro cervecero de Heineken, en Madrid

EMMA SUEIRO MADRID 
 

A
noche, un personaje afable, 
campechano, cercano, muy 
cercano, pero influyente «a 
más no poder», disfrutaba en 

la Cervecería Santa Bárbara, en plena 
plaza de Alonso Martínez, del produc-
to ibérico «fetén», como nuestro jamón, 
único en el mundo, y de unas buenas 
raciones de queso manchego para ar-
monizarlas con unas cañas de Hei-
neken, la suya, también única, la mis-
ma en 197 países de los 5 continentes. 
¡Ahí es nada! Idéntica filosofía fami-
liar desde que se fundó esta marca que 
da la vuelta al planeta con su botella 
verde y su estrella roja y, por supues-
to, con un gigante como Benicio del 
Toro para rendirle pleitesía. 

Pero nuestro protagonista no es del 
Toro. Se trata de un afable holandés 
llamado Willem Van Waesberghe, el 
maestro cervecero responsable de que 
25 millones de Heineken que se beben 
a diario en el globo sepan exactamen-
te igual para «sentirte como en casa». 
Pero centrémonos en la historia de 
esta icónica cerveza holandesa de ape-
llido ilustre. Fue en 1864 cuando el jo-
ven visionario Gerard Heineken fun-
da una pequeña cervecera en Ámster-
dam para cumplir su sueño de crear 
una cerveza «lager» de calidad supe-
rior, registrada como Heineken en 1873.  

Este hombre revolucionó el pano-
rama cervecero de su país al cambiar 
el método tradicional de fermentación 
alta al método bávaro de fermentación 
baja, una técnica totalmente diferen-

te que daba como resultado una cer-
veza más clara y pura: la «Gentelman’s 
Beer». Pero, además, fue el primero en 
introducir un laboratorio dentro de la 
fábrica. En él, el doctor Elion, discípu-
lo de Pasteur, desarrolló la «Levadura 
A», exclusiva de Heineken. Su hijo Hen-
ry sentó los precedentes para que la 
firma fuera internacional. Y el hijo de 
este, Alfred, fue el artífice de poner en 
marcha un proceso radical de moder-
nización con las técnicas comerciales 
y de marketing absolutamente pione-
ras para la época –corría el año 1910– 
consiguiendo que la cerveza, con su 
botella verde «sostenible» fuera la be-
bida por antonomasia.  

¿La clave? La tiene el maestro Van 
Waesberghe, un geólogo holandés que 
«desde siempre daba mis paseos con 
mi padre por los bosques, yo mirando 
piedras y él bebiendo cerveza», cuen-
ta el hombre imprescindible de la fir-
ma estelar, que, con el tiempo, supo que 
le gustaba más la cerveza que las pie-
dras. Así, pasó sus años de aprendiza-
je con su padre hasta que el olfato de 
la compañía dio con él «y me hicieron 
una propuesta que no pude rechazar». 
Y es, desde 1995, el artífice de que He-
ineken se beba en todo el mundo por 
igual, «trabajo duro» porque «la fór-
mula, sencilla en principio, es extre-
madamente compleja». Agua, cebada, 
lúpulo, y el secreto: la levadura A, «un 
ser vivo al que hay que tener feliz y no 
estresado y que lo conseguimos asen-
tándolo durante 29 días, el doble que 
el resto de cervezas, en las barricas en 
sentido horizontal y no vertical».

El artesano de Heineken explica en 
Madrid cómo logra que la cerveza sepa 
exactamente igual en todo el mundo

El secreto de una  
«gentelman’s beer»

abc.es/espana/madrid
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Educación

Las universidades madrileñas tendrán una

financiación fija y otra variable en función de

cumplimiento de objetivos

Se crea un Consejo de Estudiantes Universitario como órgano de representación y

participación estudiantil

MADRID, 31 Ene. (EUROPA PRESS) -

El Consejo de Gobierno ha conocido este martes el primer informe del anteproyecto de la futura Ley del
Espacio Madrileño de Educación Superior (EMES), que, entre otras medidas, contempla que las
universidades madrileñas tendrán una financiación fija y otra variable en función de cumplimiento de
objetivos.

Así lo ha afirmado la presidenta de la Comunidad de Madrid, Cristina Cifuentes, en rueda de prensa
posterior al Consejo de Gobierno, donde ha dicho que esta ley tiene como finalidad principal dotar de
herramientas a las universidades de la región para incrementar y mejorar la docencia innovadora y la
transferencia de conocimiento a la sociedad.

El texto pretende dotar a los centros académicos de herramientas que amparen e impulsen su competitividad
nacional e internacional gracias, sobre todo, al diseño de un nuevo marco de financiación basado en criterios
que promuevan la excelencia de nuestro sistema universitario. Pretende también potenciar la interlocución
con los estudiantes mediante otras medidas como otorgar un mayor protagonismo al Consejo Social de las
universidades.

En la nueva ley se cambia el modelo de financiación estableciendo una parte fija y otra variable. Los
porcentajes de las aportaciones fijas y variables no están aún establecido, ha afirmado Cifuentes, quien, no
obstante, ha precisado que la aportación fija debe "garantizar el servicio público de calidad y va a ser igual
para todas las universidades". La aportación variable pretende "estimular y premiar" a las universidades que
mejoren la docencia o la investigación.

Esta parte de la financiación variable y plurianual tendría en cuenta criterios que puedan medir la
investigación, la docencia y la transferencia de conocimiento de las universidades.

Se trata de objetivos evaluables como el número de publicaciones, el impacto de las mismas, la inserción
laboral de los titulados, el uso de nuevas metodologías docentes, la adopción de buenas prácticas
internacionales, la capacidad para captar fondos para proyectos de investigación, la internacionalización y
atracción de estudiantes extranjeros o sus planes de estudios bilingües, por citar algunos ejemplos.

ATRACCIÓN Y RETENCIÓN DEL TALENTO

El borrador incluye medidas que favorecen la creación de figuras de profesorado que promuevan la
movilidad internacional con convocatorias que se lleven a cabo con procedimientos objetivos y
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transparentes. Se trata también de poder flexibilizar y agilizar los mecanismos de selección actualmente
existentes y permitir así que se pueda reclutar con mayor facilidad a profesionales de reconocido prestigio.

El impulso de la participación activa de los estudiantes universitarios madrileños es otro de los objetivos
que recoge el borrador. Para ello, la Comunidad de Madrid constituirá el Consejo de Estudiantes
Universitario, como órgano de representación y participación estudiantil en el sistema universitario
madrileño.

Además se fomentará la participación de los alumnos en la evaluación del profesorado mediante parámetros
de docencia, cuestión que se tendrá en cuenta en los indicadores de calidad de las universidades públicas
vinculados a la financiación.

La futura Ley pretende impulsar la coordinación universitaria dentro del Espacio Madrileño de Educación
Superior (EMES) para mejorar la oferta educativa y promover la cooperación entre universidades, así como
la integración plena en el EMES de las Enseñanzas Artísticas Superiores e impulsar las pasarelas entre la
enseñanza universitaria y la Formación Profesional Superior.

También fomentar la creación de estructuras que propicien una mejora en el desarrollo de investigación de
alto nivel con la creación y reconocimiento de grupos de investigación y centros de investigación de alto
rendimiento. Propuestas todas que son totalmente respetuosas con la legislación nacional (la LOMLOU) y
con la Autonomía Universitaria, amparada por la Constitución.

MESES DE DIÁLOGO Y TRABAJO PREVIO

Según ha señalado Cifuentes, la Comunidad de Madrid lleva trabajando desde el inicio de la Legislatura en
la elaboración de este proyecto de Ley. El trabajo se ha desarrollado a través de diferentes mesas de trabajo
cuyas conclusiones se plasmaron en un documento de ideas que ha servido de base para este anteproyecto
de Ley.

Ese documento, titulado 'La modernización del Espacio Madrileño de Enseñanza Superior. Ideas para el
debate', se distribuyó el pasado mes de junio a toda la Comunidad educativa universitaria, a los sindicatos y
a los grupos parlamentarios en la Asamblea de Madrid para su debate y análisis.

Una vez que se lleve a cabo el proceso de audiencia pública de la memoria de este anteproyecto de Ley en el
Portal de Transparencia de la Comunidad de Madrid, será aprobado por el Consejo de Gobierno y
posteriormente remitido a la Asamblea de Madrid para su tramitación parlamentaria.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 21:18:40 (02:05)

Canal Sur Radio

31/01/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.606€

 15.000

00:02:05DURACIÓN:

La Orquesta Barroca de Sevilla participa en la programación del Centro de iniciativas culturales de la Universidad 

de Sevilla, para celebrar el Año Murillo, con un concierto que ofrecen esta noche.

Canal Sur Radio / HORA SUR

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

31/01/2017

HORA: 22:09:46 (11:10)

 167.500€

 237.000

00:11:10DURACIÓN:

Entrevista a Francisco José Contreras, catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad de Sevilla, sobre su 

libro "La batalla por la familia en Europa". Presenta su libro en el que aborda la revoluci ón antropológica y el 

movimiento de resistencia que ha generado. Junto con la colaboración de distintos autores intenta analizar las 

legislaciones y los movimientos en defensa de la familia en Europa.

Cadena Cope / LA LINTERNA (TERTULIA)

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

31/01/2017

HORA: 11:31:53 (07:42)

 97.297€

 179.000

00:07:42DURACIÓN:

'Cocina', con María Torres. Entrevista a Alfonso Clemente, Doctor en Biología por la Univ. de Sevilla, autor del libro 

'Las legumbres', en las que explica las bondades nutricionales de las legumbres.

RNE-1 / LAS MAÑANAS (MAGAZINE)

Administrador
Resaltado
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Enlaces a noticias digitales 

 
La US apoya la candidatura de Itálica como Patrimonio Mundial 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8122879/01/17/La-US-apoya-el-
proyecto-de-candidatura-de-Italica-a-la-declaracion-de-Patrimonio-
Mundial.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2075324/la-us-apoya-el-proyecto-de-
candidatura-de-italica-a-la-declaracion-de-patrimonio-mundial/ 

• http://www.lavanguardia.com/vida/20170131/413882179725/la-us-apoya-el-
proyecto-de-candidatura-de-italica-a-la-declaracion-de-patrimonio-mundial.html 

• http://www.lainformacion.com/arte-cultura-y-espectaculos/arqueologia/US-
Italica-declaracion-Patrimonio-Mundial_0_995302088.html 

• http://www.sevillaactualidad.com/cultura/41129-la-us-colabora-con-la-
candidatura-de-italica-a-patrimonio-mundial-de-la-unesco 

• http://www.20minutos.es/noticia/2948285/0/us-apoya-proyecto-candidatura-
italica-declaracion-patrimonio-mundial/ 

 

Curso gestión energética 

• http://agencias.abc.es/agencias/noticia.asp?noticia=2431356 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8122619/01/17/La-US-
promueve-un-curso-pionero-en-Espana-para-formar-a-futuros-gestores-
energeticos.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2075251/la-us-promueve-un-curso-
pionero-en-espana-para-formar-a-futuros-gestores-energeticos/ 

• http://www.lainformacion.com/educacion/universidad/US-promueve-Espana-
gestores-energeticos_0_995301917.html 

• http://www.diariosur.es/agencias/andalucia/201701/31/universidad-sevilla-
promueve-curso-879692.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2948190/0/us-promueve-curso-pionero-espana-
para-formar-futuros-gestores-energeticos/ 

 

 

http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8122879/01/17/La-US-apoya-el-proyecto-de-candidatura-de-Italica-a-la-declaracion-de-Patrimonio-Mundial.html
http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8122879/01/17/La-US-apoya-el-proyecto-de-candidatura-de-Italica-a-la-declaracion-de-Patrimonio-Mundial.html
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La Junta de Personal pide una comisión de investigación 

• http://www.canalsur.es/noticias/la-junta-de-personal-pide-una-comision-de-
investigacion-sobre-caso-de-abusos-sexuales/1136692.html 

• http://www.larazon.es/local/sevilla/la-junta-de-personal-de-la-hispalense-pide-
una-comision-de-investigacion-por-el-caso-romero-FD14423556 

 

Concierto de Santo Tomás 

• http://www.lavanguardia.com/vida/20170130/413848528413/cicus-estrena-el-
ano-murillo-con-un-concierto-este-martes-en-la-anunciacion-a-cargo-de-la-
orquesta-barroca.html 

 

La US en los Goya 

• http://www.aulamagna.com.es/la-us-presente-en-los-goya-2017/ 

 

Malherbología y su control 

• http://www.diariodecadiz.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.diariodejerez.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.elalmeria.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.eldiadecordoba.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.europasur.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.granadahoy.com/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.huelvainformacion.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 

• http://www.malagahoy.es/agr_andalucia/Malherbologia-
control_0_1104789674.html 
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Premios de los profesionales sevillanos de la publicidad 

• http://www.elmundo.es/andalucia/2017/01/31/5890d6fa46163fc9438b45d4.html 

 

 

Entrevista con el catedrático Francisco José Contreras: 

• http://www.cope.es/player/Entrevista-a-Francisco-Jose-
Contreras&id=2017013122160001&activo=10 

 

Campeonatos de Andalucía universitarios 

• http://www.aulamagna.com.es/presentacion-campeonatos-universitarios/ 

 

Nuevas técnicas en la recogida de aceituna de mesa 

• http://www.elmundo.es/andalucia/2017/01/31/5890c14f22601d9f408b464e.html 

 

El paisaje que ni los artistas ni los científicos pueden captar 

• http://elpais.com/elpais/2017/01/31/ciencia/1485864875_776877.html 
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